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Ждать долга
Сделки с недвижимостью затягиваются из-за запросов в БКИ

Милана Гаджиева, Роза Алмакунова, 
Мария Перевощикова

Р иелторы стали всё чаще запраши-
вать у продавцов квартир их кре-

дитную историю — в апреле–июне 
таких случаев было на 34% боль-
ше, чем в первом квартале, выясни-
ли «Известия». Таким образом поку-
патели страхуются от возможного 
банкротства продавца — ведь в этом 
случае сделка может быть оспоре-
на. Однако новые требования риел-
торов сказываются и на владельцах 
недвижимости, у которых с долгами 
всё в порядке, — они не могут опе-
ративно продать жильё. Из-за несо-
вершенного обмена информацией 
между банками и бюро кредитных 
историй сделки могут затягиваться 

минимум на месяц, объяснили экс-
перты.

При продаже квартиры у собствен-
ников жилья всё чаще требуют выпи-
ску из бюро кредитных историй (БКИ). 
В апреле–июне количество таких слу-
чаев увеличилось на 34% по сравнению 
с предыдущим кварталом, следует 
из данных сервиса «Кредитный помощ-
ник» (входит в группу CosmoVisa), проа-
нализировавшего свыше 3 млн заявок.

У всё большего числа владельцев 
квартир возникают проблемы с об-
служиванием долгов, отметил осно-
ватель CosmoVisa Виктор Смирнов. 
Как следствие риелторы и агентства 
недвижимости стали чаще просить 
собственников предоставить справ-
ку из БКИ при продаже, до-
бавил он. 
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Полуостров без полумер
Россияне не стали отменять отпуска в Крыму

Анастасия Платонова

М ассовых отказов от брони гости-
ниц в Крыму не зафискировано — 

после теракта на Крымском мосту про-
вести отпуск в другом месте решили 
считаные единицы. Об этом рассказали 
«Известиям» представители туротрас-
ли. При этом тем, кто решил не ездить 
на полуостров, приходится доплачи-
вать: дешёвых номеров в гостиницах 
того же Краснодарского края из-за вы-
сокого летнего спроса почти не оста-
лось. К тому же из региона не смогут 
своевременно выехать около 20 тыс. ту-
ристов, чей отпуск уже подошёл к концу, 
сообщили в Российском союзе турин-
дустрии. Крупные отели обещают бес-
платно продлить им проживание на од-
ни-двое суток.

Из-за повреждения дорожного по-
лотна на Крымском мосту выезд ту-
ристов с полуострова затруднён, при 
этом в ближайшее время отдых закан-
чивается примерно у 20 тыс. человек, 
рассказал «Известиям» президент Рос-
сийского союза туриндустрии (РСТ) 
Илья Уманский.

— Их планируют вывозить на паро-
ме через Керченский пролив. Туристов, 
ожидающих своей очереди, будут раз-
мещать в гостиницах и пансионатах 
и предоставлять питание, — сказал он.

Илья Уманский отметил: отельеры 
пошли навстречу вынужденным прод-
лить свой отдых путешественникам 

и заявили о готовности безвозмездно 
пролонгировать проживание. В РСТ 
добавили, что просят туристов сооб-
щать о случаях, когда отели потребу-
ют с них доплату.

В пресс-службе туроператора 
«Алеан» «Известиям» сообщили, что 
навстречу идут в первую очередь 
крупные отели — они продлевают про-
живание на одни-двое суток.

— Туристы, которые уже покину-
ли объекты размещения или не мо-
гут продлить проживание, например 
из-за заезда на эти места новых го-
стей, могут воспользоваться пункта-
ми временного размещения, — доба-
вили в «Алеане».

Как сообщил в своём Telegram-
канале советник главы Крыма Олег 
Крючков, в Феодосии и Керчи развер-
нуты 34 подобных пункта.

Нынешняя ситуация, безусловно, 
создаст большую нагрузку на туро-
трасль Крыма, которая и без того пе-
реживает тяжёлые времена: туропе-
раторы неоднократно называли сезон 
2023 года самым трудным в новейшей 
истории.

— Вопрос, кто компенсирует гости-
ницам затраты. И вообще, что дальше. 
Насколько я знаю, многие из тех тури-
стов, кто планировал отдых в Крыму, 
сейчас развернулись и поехали в Ана-
пу, — рассказала «Известиям» житель-
ница Севастополя Екатерина.

Вице-президент Ассоциации туро-
ператоров России Сергей Ромашкин 
полагает: дальнейшая ситуация бу-
дет зависеть от сроков восстановле-
ния автомобильного дви-
жения по Крымскому мосту. 

БАС и готово
Создание инфраструктуры для полётов дронов оценили в 240 млрд

Анастасия Львова

М интранс оценил затраты на создание 
инфраструктуры для полётов бес-

пилотников в России в 236 млрд рублей 
до 2030 года, выяснили «Известия». Из бюд-
жета выделят 231,5 млрд, ещё 3,3 млрд — 
от субъектов, оставшиеся — внебюджет-
ные источники. Средства должны пойти 
на создание инфраструктуры на аэродро-
мах и посадочных площадках, на цифро-
вую платформу для сертификации бес-
пилотной авиационной системы (БАС) 

и на внедрение систем обеспечения без-
опасности. Первые базы для БАС появятся 
на Чукотке и Ямале. Полностью интегри-
ровать беспилотники в единое воздушное 
пространство вместе с самолётами плани-
руется ближе к 2026–2027 годам.

Минтранс оценил затраты на создание 
в России инфраструктуры для коммерче-
ских запусков беспилотных воздушных 
судов (БВС) в 236 млрд рублей до 2030 года, 
следует из паспорта формирующегося 
федерального проекта «Развитие инфра-
структуры, обеспечение безопасности 

и формирование специализированной 
системы сертификации беспилотных ави-
ационных систем» (в редакции от 3 июля, 
«Известия» ознакомились с документом).

Статьи расходов разделены на шесть 
пунктов. Самый дорогостоящий касает-
ся внедрения унифицированной инфра-
структуры оператора линии управления 
и контроля, связи, навигации, наблюде-
ния, автоматизации и информационно-
го обеспечения маршрутов полётов БВС 
по всей России (на террито-
рии 89 субъектов). 

В НОМЕРЕ 
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На Крымский мост оперативно прибыли специалисты по проведению ремонтных работ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 18.07.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,5927   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,4554   ДИРХАМ ОАЭ 24,6179   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,9687   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2342   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2025   ДОЛЛАР США 90,4217   ЕВРО 101,6496   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6576 

Конструктивы и решения
Президент призвал усилить безопасность Крымского моста

Мария Перевощикова, Яна Штурма, 
Валерия Мишина

Б ессмысленным террористическим 
актом назвал Владимир Путин атаку 

Крымского моста украинскими беспи-
лотниками. Президент заявил о необхо-
димости оперативно начать ремонтные 
работы. Вице-премьер Марат Хуснул-
лин доложил, что один пролёт придёт-
ся заменить, а второй, хотя и сместил-
ся, находится на опоре. При этом опоры 
«в нормальном состоянии», заверил он. 
Уже ближайшей ночью, по словам Ма-
рата Хуснуллина, по одной полосе в ре-
версивном режиме начнут пропускать 
легковые машины. А все ремонтные 
работы должны быть закончены к на-
чалу ноября, сообщил вице-премьер. 
Восстановление моста может обой-
тись в 600 млн рублей, считают опро-
шенные «Известиями» эксперты стро-
ительной отрасли.

Людям, которые из-за перекрытия 
движения по Крымскому мосту ока-
зались в трудном положении, необхо-
димо «оказать всемерную поддержку», 
заявил Владимир Путин на совещании, 
которое провёл вечером 17 июля. Это 
касается и пассажиров задержанных 
поездов, и автомобилистов на трассе, 
подчеркнул он.

Во время атаки беспилотников 
на Крымский мост, которая произо-
шла в ночь на понедельник, погибли 
два человека — семейная пара. Их дочь 
получила серьёзные травмы и госпи-
тализирована.

— Семья ехала в Крым из Белгород-
ской области. Я прошу и руководство 
этого региона, и по линии федераль-
ных властей оказать всю необходимую 
помощь пострадавшей девочке, её род-
ственникам и взять этот вопрос на кон-
троль, — подчеркнул глава 
государства.
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Стамбульское 
погашение
Зерновая сделка прекращает 
действие с 18 июля —  
почему Москва выступила 
против продления инициативы
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Полуостров без полумер
A По его мнению, если в те-

чение пары дней движение 
не запустят, то многие люди «примут 
решение провести отпуск на курортах 
Краснодарского края».

Несмотря на теракт, массовых отка-
зов от уже купленных туров в Крым нет, 
констатировали в Ассоциации туропе-
раторов России. Хотя единичные слу-
чаи фиксируются.

— Отказываются преимущественно 
от туров и отелей, забронированных 
на ближайшие июльские даты, — рас-
сказали и в «Алеане». — Но есть и новые 
заявки с датами заездов начиная со сле-
дующей недели и по сентябрь включи-
тельно.

В «Алеане» уточнили, что аннулиру-
ют туры в Крым без штрафов.

— Туристы получают возврат денег 
в полном объёме. Возможен и перенос 
заявки — как на более поздний срок, так 
и на другое направление прямо сейчас: 
в Анапу, Геленджик, — рассказали там.

Сложность в том, что отели эконом-
класса в Анапе уже почти полностью за-
бронированы.

— Сейчас выбор есть среди гостиниц 
категорий три и четыре звезды. А в ниж-
нем ценовом сегменте номера остались 
только на побережье Азовского моря, — 
уточнили в пресс-службе.

Прогноз о том, как ситуация отраз-
ится на будущих бронированиях, делать 
пока рано, отмечают представители ин-
дустрии. Все ждут информации о сро-
ках восстановительных работ на Крым-
ском мосту.

Жители Крыма встретили ЧП без па-
ники, рассказала «Известиям» житель-
ница Севастополя Екатерина.

— Хотя, конечно, люди перепугались — 
особенно те, кто с детьми. Сейчас дви-
жение по мосту перекрыто. Власти посо-
ветовали воздержаться от поездок или 
пользоваться новыми территориями, 
но многие пока боятся, — рассказала она.

По словам Ильи Уманского, около 
половины туристов приезжают в Крым 
на автомобилях. Сейчас у них есть аль-
тернатива — или поехать на полуостров 
но новым территориям, или оставить 
машину на стоянке у железнодорожно-
го вокзала Тамань-Пассажирская и пе-
ресесть на поезд. О такой возможности 
сообщает Минтранс. Власти запустили 
дополнительные поезда на направле-
нии Анапа — Тамань — Керчь и обратно.

В 10.00 17 июля возобновила работу 
и паромная переправа, сообщили в Мин-
трансе. «Паромы осуществляют пере-
возку грузовых автомобилей, а также 
рейсовых автобусов с пассажирами», — 
указали в ведомстве. Перевозка легко-
вых машин пока не предусмотрена, до-
бавили там.

И туристы, и местные жители рас-
считывают, что ремонт моста не зай-
мёт много времени.

— Мы надеемся, что оперативно вос-
становят хотя бы один пролёт и сдела-
ют реверсивное движение, — сказала 
Екатерина.

В целом в Крыму сейчас всё спокой-
но, констатировала жительница Сева-
стополя.

Надежда на опору
Почему террористам не удалось разрушить переправу

Роман Крецул, Богдан Степовой, 
Юлия Леонова

Г лавной целью террористической 
атаки на Крымский мост были имен-

но его опоры, однако они спроектиро-
ваны с таким запасом прочности, что 
способны выдержать землетрясения 
и ядерные удары, заявили «Известиям» 
эксперты. В Минтрансе РФ также под-
твердили: опоры моста во время терак-
та не пострадали. Утром 17 июля докла-
ды об инциденте заслушал Владимир 
Путин — президент поручил органи-
зовать ремонтно-восстановительные 
работы и обеспечить помощь людям, 
находящимся в пути, сообщил предста-
витель Кремля Дмитрий Песков. О том, 
как до настоящего момента была ор-
ганизована охрана объекта и какие до-
полнительные меры помогут надёжно 
защитить мост от новых диверсий, — 
в материале «Известий».

�� ТЕРРОР ПО-КИЕВСКИ

Президент России Владимир Путин 
утром 17 июля принял доклады об ата-
ке на Крымский мост и её последстви-
ях от вице-премьера Марата Хуснулли-
на, главы ФСБ Александра Бортникова, 
министра транспорта Виталия Саве-
льева и главы Республики Крым Сергея 
Аксёнова.

Президент поручил организо-
вать работы по движению транспор-
та на крымском направлении, обе-
спечить помощь и содействие людям, 
находящимся в пути, а также провести 
ремонтно-восстановительные рабо-
ты, рассказал представитель Кремля 
Дмитрий Песков.

Атаку на Крымский мост в ночь 
на 17 июля осуществили украинские 
надводные беспилотники, сообщили 
в понедельник в Национальном анти-
террористическом комитете. Инци-
дент произошёл в 3.05.

«Со стороны Республики Крым име-
ется повреждение дорожного полотна 
на пролётах Крымского моста. Сами 
конструкции пролётов находятся 
на своих опорах», — сообщили в Мин-
трансе России. В ведомстве опроверг-

ли ранее появившуюся в СМИ инфор-
мацию о повреждении опор.

По данным СК РФ, в результате те-
ракта погибли двое взрослых и по-
страдал один ребёнок. По словам ис-
полняющего обязанности главврача 
ЦРБ по Темрюкскому району Алексан-
дра Александрова, состояние ребёнка 
стабильное, его жизни ничего не угро-
жает. «В настоящий момент ребёнок 
готовится к переводу в краевое учреж-
дение транспортно-санитарной авиа-
цией», — приводит его слова оператив-
ный штаб Краснодарского края.

Следственный комитет России воз-
будил уголовное дело по статье «Те-
ракт». «Следствием устанавливаются 
лица из числа украинских спецслужб 
и вооружённых формирований, при-
частные к организации и исполнению 
этого преступления», — сообщили в ве-
домстве.

�� НЕ ПЕРВЫЙ РАЗ

Украинские спецслужбы не впервые 
используют морские беспилотни-
ки для совершения терактов. В октя-
бре прошлого года Киев предпринял 
массированную атаку дронов на ко-
рабли Черноморского флота на во-
енно-морской базе в Севастополе. 
В ней участвовали девять беспилот-
ных летательных аппаратов и семь 
безэкипажных надводных аппара-
тов.

В Минобороны РФ тогда сообщили, 
что на внешнем рейде Севастополя ко-
рабельным оружием и морской авиа-
цией Черноморского флота было унич-
тожено четыре морских беспилотных 
аппарата, ещё три были поражены 
на внутреннем рейде. Незначитель-
ные повреждения получил морской 
тральщик «Иван Голубец».

Ещё одна атака на Севастополь — 
тремя беспилотными надводными 
морскими аппаратами — была совер-
шена 22 марта 2023 года. Все они были 
уничтожены из стрелкового оружия. 
Отличились старший матрос кон-
трактной службы Марина Фалеева 
и главный старшина Татьяна Целуй-
ко. Глава Минобороны Сергей Шойгу 

представил их к государственным на-
градам.

24 мая этого года безэкипажные 
катера предприняли атаку на россий-
ский разведывательный корабль «Иван 
Хурс», который обеспечивал безопас-
ность газопроводов «Турецкий поток» 
и «Голубой поток» в исключительной 
экономической зоне Турции. Беспи-
лотники засекли радиотехнически-
ми и гидроакустическими средства-
ми, после чего их уничтожили огнём 
из 14,5-мм пулемётов.

Последняя по времени атака была 
совершена буквально накануне — 
16  июля. Целью стал Севастополь. 
По информации Минобороны РФ, два 
дрона сбили в воздухе, пять подави-
ли средствами РЭБ, ещё два морских 
беспилотника уничтожили в аквато-
рии Чёрного моря.

�� «НАШЛИ ЛАЗЕЙКУ»

Охрана ближайшей водной акватории 
около моста возложена на вновь соз-
данную морскую бригаду Росгвардии, 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Дмитрий Болтенков.

— Они для этого получили три-
четыре катера типа «Грачонок». Воз-
можно, у них есть и другие плавсред-
ства, — подчеркнул он. — ВМФ, скорее 
всего, тоже участвует в охране моста — 
задействуются его корабли. ПВО там 
однозначно есть с двух сторон. Сооб-
щалось, что для этих целей использу-
ются комплексы «Панцирь» и системы 
С-400. Крымский мост, конечно, особо 
важный объект во всех смыслах и ох-
раняться должен соответственно.

Чтобы избежать результативных 
атак на Крымский мост, необходимо 
чётко проанализировать, с помощью 
каких средств эти атаки могут осу-
ществляться, заявил «Известиям» быв-
ший начальник Главного штаба ВМФ 
адмирал Валентин Селиванов.

— Сейчас понятно, что удары могут 
наноситься с воздуха, с моря, из-под 
воды, — отметил он. — Средства для 
обеспечения и подводной, и надводной, 
и воздушной обороны у нас есть. Поэ-
тому остаётся продумать, как их гра-

мотно распределить и использовать. 
Нам надо создать эшелонированную 
оборону. И не только непосредствен-
но над и под мостом. Следует органи-
зовать несколько рубежей в сторону 
Украины.

По словам Валентина Селиванова, 
следует исходить из того, что Украи-
на не оставит попыток атаковать мост, 
пока идёт спецоперация.

Готовя нынешний теракт, украин-
ская сторона тщательно изучила сис-
тему безопасности моста и нашла не-
кие уязвимые места, полагает Дмитрий 
Болтенков.

— С воздуха дотянуться они не мо-
гут, хотя БПЛА у них есть. Грузовики 
на мост сейчас не пускают, а другой ав-
тотранспорт тщательно досматривают, 
значит, его в планировании терактов 
использовать нельзя. И в этих услови-
ях они выбрали третий вариант — атаку 
с моря, нашли лазейку. И будут искать 
ещё, — констатировал эксперт.

По его словам, российским силовым 
структурам необходимо создавать се-
рьёзную систему защиты со стороны 
как Чёрного, так и Азовского моря.

— Во-первых, надо ставить боновые 
заграждения. Рядом с ними распола-
гать дополнительные корабли и кате-
ра для несения дежурства вдоль моста. 
Во-вторых, желательно, чтобы водная 
поверхность вдоль моста освещалась. 
В общем сейчас придётся решать до-
статочно большой комплекс вопро-
сов, — резюмировал Дмитрий Болтен-
ков.

Эксперт отметил: главной целью 
террористов были и остаются опоры 
моста. Но спроектированы эти элемен-
ты конструкции с таким запасом проч-
ности, что способны выдержать земле-
трясения и ядерные удары.

— Для них несколько сотен кило-
граммов взрывчатки на беспилот-
нике — это слону дробина, — отме-
тил специалист. — Там нужны другие 
объёмы. Американцы с англичанами 
во время Второй мировой придума-
ли пяти- и десятитонные бомбы, кото-
рыми они били по немецким мостам. 
И то получалось повредить их лишь 
с 25-го раза.

Новости  

A Владимир Путин назвал 
произошедшее очередным 

террористическим актом киевского 
режима, бессмысленным преступле-
нием.

— Жду конкретных предложений 
по повышению безопасности этого 
стратегически важного транспортно-
го объекта, — заявил президент.

Он указал, что необходимо все-
сторонне оценить нанесённый ущерб 
и максимально оперативно начать вос-
становительные работы.

На месте происшествия в течение 
дня работала правительственная ко-
миссия по ликвидации ЧС, она прово-
дила оценку состояния моста после 
теракта, сообщил президенту вице-
премьер Марат Хуснуллин.

— Лично сам прошёлся с проекти-
ровщиками, со строителями, посмо-
трел все части повреждённые моста, — 
доложил он.

В результате теракта одно пролёт-
ное строение автодорожной части 
по направлению в Тамань разрушено 
полностью, сообщил вице-премьер. 
Ещё один пролёт с другой стороны — 
в направлении Керчи — повреждён: 
произошло его смещение на 70–80 см.

— По первым предварительным 
осмотрам водолазов повреждения 
опор нет, — сказал Марат Хуснуллин. — 
Мы ожидали худшего, но опоры в нор-
мальном состоянии. Планируем сегод-
ня до 24 часов завершить укрепление 
повреждённой опоры, установить за-
граждение, частично организуем ос-
вещение моста.

Далее в тестовом режиме по нему 
будут запускаться автомобили.

— Запускаем сначала легковые ма-
шины — 3 тонны, тестовые, потом ма-
шины 5 тонн, — сообщил он. — Если 
не произойдёт никаких непредвиден-
ных обстоятельств, начинаем ночью 
по одной полосе в реверсивном режи-
ме пропускать легковые машины.

Зампред правительства сообщил, 
что на место уже приезжают строи-
тельные отряды и специалисты по про-
ведению ремонтных работ, а в Ростове-
на-Дону проводится подготовка 
площадок для сборки строений. Кро-
ме того, в Воронежской области уже 
приступили к изготовлению металли-
ческих пролётных строений.

— Предварительно планируем вос-
становить двустороннее движение 
по одной стороне к 15 сентября, а дви-
жение по второй стороне — к 1 ноября, — 
сообщил Марат Хуснуллин, отметив: 
окончательные сроки восстановитель-

ных работ «будут уточнены по мере го-
товности проектно-сметной докумен-
тации».

Ранее утром он сообщил, что для 
перенаправления туристов принят 
ряд решений по организации проезда 
на полуостров по новым территориям.

— Первое решение — ускоренный 
проход через границу без проверки, 
ускоренная проверка документов при 
въезде в Ростовскую область, кругло-
суточная возможность движения. Для 
этого будут дополнительно приняты 
меры безопасности, — рассказал ви-
це-премьер.

Председатель Госсовета Респуб-
лики Крым Владимир Константинов 
сообщил «Известиям», что четырёхпо-

лосная дорога через новые территории 
комфортна, а путь получается короче, 
чем через мост.

�� СРОКИ КОРОЧЕ

Поскольку строители уже восстанав-
ливали Крымский мост, по срокам его 
восстановления следует ориентиро-
ваться на первый опыт, считает руко-
водитель Центра испытаний НАМИ, 
доктор технических наук Денис За-
гарин.

В октябре 2022 года на автомобиль-
ной части Крымского моста произо-
шёл взрыв. Тогда погибли пять человек, 
пострадали три пролёта автомобиль-
ной части моста, на железнодорож-

ных путях в следовавшем по ним 
поезде загорелись семь цистерн с то-
пливом. Изначально ремонтные рабо-
ты планировалось закончить к 1 июля 
2023 года, но полностью они заверши-
лись уже в мае.

Председатель комитета Госдумы 
по строительству и ЖКХ Сергей Пахо-
мов назвал нынешнюю ситуацию го-
раздо менее критичной, чем во время 
прошлого теракта на Крымском мосту.

— Визуально повреждения не такие 
масштабные, — отметил он. — Но надо 
понимать, что мост, тем более Крым-
ский, это уникальная сложная кон-
струкция. И поэтому необходимы до-
скональные исследования: насколько 
прочен конструктив.

Зарплата жителей Иркутской области  
выросла на 17%

В Иркутской области на 10 тыс. населения приходится 37 врачей и 86 специалистов 
младшего медперсонала, заявил губернатор региона Игорь Кобзев на встре-

че с Владимиром Путиным 17 июля в Кремле. Президент России обратил внима-
ние главы Приангарья на оснащённость ФАПов и ситуацию с трудоустройством.

  Иркутская область сегодня находится «на подъёме», сказал Игорь Кобзев. 
Владимир Путин подтвердил: несмотря на небольшой спад ВВП по стране, ре-
гион продемонстрировал рост более чем на 3%. Кроме того, инвестиции в ос-
новной капитал составили +38%, или 833 млрд рублей, госдолг — 19 млрд рублей, 
ВРП — 2 трлн рублей, а индекс промышленного производства — 102,1%, подсчи-
тал глава Приангарья.

  В регионе подняли заработную плату для жителей области на 17%, а так-
же зарезервировали деньги на увеличение минимального размера оплаты тру-
да на 18% уже с 1 января 2024 года, отчитался Игорь Кобзев. На этом фоне пре-
зидент поинтересовался ситуацией на рынке труда в Прибайкалье в целом. 
Уровень безработицы, по оценкам главы региона, составляет 0,8%, а количество 
вакансий достигает 35 тыс.

  Более 40 тыс. рабочих мест дополнительно создаст и реализация инвестпро-
ектов, рассчитывает губернатор. Всего в субъекте их реализуется 180, и объём 
инвестиций составил 3 трлн рублей, сказал Игорь Кобзев. Отдельно он обратил 
внимание президента на строительство воздушных лайнеров МС-21 на базе Ир-
кутского авиационного завода.

  — В целом те задачи, которые сегодня авиазавод берёт на себя, — а это шесть 
бортов в 2024 году — он выполняет, — подчеркнул губернатор.

  Владимир Путин поинтересовался ситуацией с медициной в регионе. Сегод-
ня там на 10 тыс. населения приходится 37 врачей и 86 специалистов младшего 
медперсонала, сказал глава области. Власти уже увеличили поддержку до 2 млн 
рублей за счёт областного бюджета для узких специалистов. Президент также 
попросил иркутского губернатора обратить внимание на оборудование ФАПов 
в сёлах.

  В регионе требуется развитие не только социальной газификации, но и про-
мышленной, добавил Игорь Кобзев. Власти ожидают ввода в эксплуатацию 
«Силы Сибири-2», отметил он. «Уровень газификации пока низкий», — констати-
ровал президент.

  Губернатор на встрече также передал президенту фотографию военнослу-
жащих СВО, которую они подписали для главы государства и подчеркнули: 
«Не подведём!» Глава региона отметил, что сибирские бойцы всегда отличались 
упорством, смелостью, храбростью. Они передали президенту слова благодар-
ности и поддержки. Глава государства также передал им привет. «Крепкие ребя-
та», — отметил он.

  Власти Иркутской области планируют открыть реабилитационный центр 
для военнослужащих и ветеранов боевых действий на 150 койко-мест. В рекон-
струкцию здания планируется вложить порядка 1 млрд рублей. Центр будет от-
крыт в городе Саянске, который находится в 300 км от Иркутска, подчеркнул гу-
бернатор.

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

«И
зв

ес
ти

я»

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 п
ре

зи
де

нт
а 

РФ

Конструктивы и решения
Президент призвал усилить безопасность Крымского моста — сколько займут                         восстановительные работы и в какую сумму они обойдутся
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Постучали по батареям
Против артиллерии ВФУ применили новую тактику

Андрей Фёдоров, Юлия Леонова, 
Богдан Степовой

Российская армия применила в зоне 
СВО новую тактику контрбатарейной 

борьбы, сообщили источники «Извес-
тий». Во многом благодаря этому только 
за последние двое суток нанесено 162 ре-
зультативных удара по артиллерийским 
подразделениям ВФУ на огневых пози-
циях. Это значительно снижает их эф-
фективность, уверены эксперты. Также 
Министерству обороны предстоит дать 
ответ на террористическую атаку киев-
ского режима на Крымский мост. Об этом 
17 июля заявил Владимир Путин, заверив, 
что «ответ со стороны России, конечно, 
будет». Эксперты отмечают: наши воо-
ружённые силы могли бы нанести уда-
ры по важным портам Украины, а затем 
и по военно-политическим центрам про-
тивника непосредственно в Киеве.

Владимир Путин поручил Мини-
стерству обороны подготовить ответ 
на организованный украинским режи-
мом теракт на Крымском мосту.

— Ответ со стороны России, конечно, 
будет. Министерство обороны готовит 
соответствующие предложения, — под-
черкнул Путин в ходе совещания вече-
ром 17 июля.

Военный ответ мог бы стать 
адекватной мерой реагирования 
на теракт на Крымском мосту, полага-
ет экс-замглавы МИД РФ Сергей Ор-
джоникидзе.

— Это террористический акт, кото-
рый направлен против мирных граж-
дан. И организаторов, и исполнителей 
необходимо привести в чувство, дать 
понять, что такого рода действия без-
наказанными не останутся, — отметил 
дипломат.

Военный эксперт Владислав Шуры-
гин также подчеркнул необходимость 
жёсткого ответа на теракт.

— Я бы рассмотрел возможность 
в течение следующей недели разбом-
бить весь одесский порт как таковой, 
включая нефтяные, зерновые и про-
чие терминалы, — заявил он «Извести-
ям». — Заодно решилась бы проблема 
с будущим зерновой сделки. А потом 
взялся бы за военно-политический 

центр — за Киев. После этого стоило бы 
объявить охоту на всё высшее военное 
и политическое руководство Украины.

Самолёты и вертолёты ВКС Рос-
сии, ракетные войска и артиллерия 
16 и 17 июля нанесли 162 удара по арт-
подразделениям ВФУ на огневых пози-
циях, сообщили в российском военном 
ведомстве.

По словам источников «Известий», 
знакомых с ситуацией, российские во-
оружённые силы применили обновлён-
ную схему контрбатарейной борьбы. 
Она была разработана ранее и позво-
ляла оперативно поражать украинские 
гаубицы и РСЗО. Сейчас были внесены 
коррективы, и результат нашей кон-
трбатарейной работы улучшился.

По словам собеседников издания, 
хотя украинская артиллерия остаётся 
опасным врагом, её эффективность про-
должает падать. Как отметили источ-
ники издания, сказываются ощутимый 
снарядный голод, а также точный ответ-
ный огонь со стороны российских войск.

Была информация о том, что Украи-
на получила артиллерийские кассетные 
снаряды, а ВФУ начали ими обстрели-
вать всё, до чего могут дотянуться, рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Алексей Леонков.

— Не на поле боя, а именно по мир-
ным городам, чтобы как можно боль-
ше нанести урон гражданскому насе-
лению, — рассказал он. — Единственное 
средство борьбы с этими кассетными 

снарядами — уничтожение самих артил-
лерийских установок. 73 огневых удара 
только за один день, 17 июля, — очень хо-
роший показатель. Это говорит о том, 
что контрбатарейная борьба у нас рабо-
тает — мы обнаруживаем, уничтожаем 
артиллерию противника. Причём идёт 
методичная работа по выбиванию ар-
тиллерийских систем, и это важно. Без 
них ни наступление, ни оборону не ор-
ганизуешь.

В течение суток вооружённые фор-
мирования Украины продолжали ата-
ковать на донецком и краснолиманском 
стратегических направлениях, сообщи-
ли в Минобороны России.

— На донецком направлении в ре-
зультате слаженных и мужественных 
действий подразделений южной 
группировки войск, ударов авиации 
и огня артиллерии успешно отражены 
13 атак противника в районах населён-
ных пунктов Берестовое, Белогоров-
ка, Курдюмовка, Первомайское и Ма-
рьинка в ДНР, — сообщил официальный 
представитель Минобороны РФ гене-
рал-лейтенант Игорь Конашенков.

Кроме того, уничтожены склады бо-
еприпасов оперативно-тактической 
группы «Лиман», 53-й механизирован-
ной и 25-й воздушно-десантной бригад 
ВФУ в районах населённых пунктов Но-
воегоровка в ЛНР, Краматорск и Водя-
ное в ДНР.

На краснолиманском направлении 
подразделения группировки войск 

«Центр» отразили две атаки противни-
ка в районах населённых пунктов Чер-
воная Диброва и Кармазиновка в ЛНР. 
Также нанесли огневое поражение под-
разделениям ВФУ в районах населённых 
пунктов Червонопоповка в ЛНР, Терны, 
Ямполовка и Григоровка в ДНР.

На донецком и краснолиманском на-
правлениях потери противника состави-
ли до 380 военнослужащих и 19 единиц 
военной техники, включая противотан-
ковые пушки «Рапира» и радиолокацион-
ную станцию контрбатарейной борьбы 
производства США AN/TPQ-50.

За работой российских снайперов 
наблюдал военный корреспондент 
«Известий» Кирилл Ольков.

Для снайпера самое важное — это на-
дёжная маскировка и укрытие. Их так-
тика «выстрел из ниоткуда»: одна цель — 
один патрон.

Каждый день для наших снайперов 
есть работа. Цели всегда разные — отра-
ботать по пехоте, по экипажу тяжёлой 
техники. Это лишает украинских бое-
виков возможности обстреливать на-
селённые пункты.

— Это был тяжёлый пулемётчик. Пе-
риодически обстреливал населённый 
пункт, были и наши «трёхсотые» (ране-
ные. — «Известия»). Парни нам сообщи-
ли, что не могут нормально работать 
и наблюдать. Мы вышли на позиции, 
нашли его и уничтожили, — рассказал 
командир подгруппы тяжёлых снай-
перов морской пехоты Тихоокеанско-
го флота с позывным Кубик.

По его словам, вооружённые фор-
мирования Украины пытались най-
ти российских снайперов, поднима-
ли в воздух дроны. Противник даже 
смог вычислить их местоположение, 
но средства радиолокационной борь-
бы заглушили беспилотник, и нашим 
бойцам удалось уйти.

Стамбульское погашение
Зерновая сделка прекращает действие с 18 июля — 
почему Москва выступила против продления инициативы

Евгения Чукалина, Семён Бойков

Россия объявила о фактическом пре-
кращении зерновой сделки. Как за-

явили в МИДе, без участия Москвы 
черноморская инициатива заканчива-
ет своё функционирование с 18 июля. 
Российская сторона уже направи-
ла Турции, Украине и Секретариату 
ООН официальные уведомления. Вы-
ход РФ из сделки ударит прежде все-
го по Киеву — теперь Украине будет 
сложнее реализовывать своё зерно 
в странах Европы, объясняют экспер-
ты. По их мнению, в выигрыше может 
остаться Турция, которая не оставля-
ет попыток договориться с Кремлём 
о сохранении соглашений в том или 
ином виде. О дальнейшей судьбе чер-
номорской инициативы — в материа-
ле «Известий».

�� ПОСТАВИЛИ НА СТОП

Судьба зерновой сделки, срок дей-
ствия которой истекал 17 июля, до по-
следнего момента оставалась предме-
том споров и обсуждений. Причиной 
тому было тотальное невыполнение 
той части Стамбульских соглашений, 
которые касались российского зерна 
и удобрений. Несмотря на это, Москва 
неоднократно соглашалась продлить 
договорённости.

В понедельник, когда весь мир ожи-
дал решения России, власти дали од-
нозначный ответ: Москва официаль-
но завершает своё участие в зерновой 
сделке.

— Фактически черноморские дого-
ворённости прекратили своё действие 
сегодня. Как сказал уже ранее прези-
дент Российской Федерации [Влади-
мир Путин], истекает срок 17 июля. 
К сожалению, часть, касающаяся Рос-
сии, этих черноморских договорённо-
стей не выполнена до сих пор, поэтому 
её действие прекращается, — заявил 
журналистам пресс-секретарь главы 
государства Дмитрий Песков.

Он пояснил: как только российская 
часть будет выполнена, Москва неза-
медлительно вернётся к реализации 
этой сделки.

Как добавила официальный пред-
ставитель Министерства иностран-
ных дел РФ Мария Захарова, россий-
ская сторона официально уведомила 
Турцию, Украину, а также Секретари-
ат ООН о «возражении против продле-
ния сделки».

«Это означает отзыв гарантий без-
опасности судоходства, сворачива-
ние морского гуманитарного коридо-
ра, восстановление режима временно 
опасного района в северо-западной 
акватории Чёрного моря и расформи-
рование СКЦ в Стамбуле. Без участия 
России черноморская инициатива 
прекращает своё функционирование 
с 18 июля», — говорится в официальном 
сообщении МИД РФ.

Во внешнеполитическом ведомстве 
добавили: если на Западе действитель-
но дорожат сделкой, то там должны за-
думаться над выполнением своих обя-
зательств и реальным изъятием из-под 
санкций российских удобрений и про-
довольствия. Только при получении 
«конкретных результатов, а не обеща-
ний и заверений» Россия будет готова 
рассмотреть восстановление сделки.

Посол РФ в Белоруссии Борис Грыз-
лов рассказал, что миссия по дипло-
матическим каналам передала Киеву 
ноту с позицией Москвы.

«В документе, в частности, сказано, 
что Российская Федерация офици-
ально возражает против дальнейшего 
продления инициативы по безопасной 
транспортировке зерна и продоволь-
ствия из портов Украины после окон-
чания её срока действия», — говорится 
в его комментарии, распространённом 
пресс-службой посольства.

Эксперт Международного институ-
та гуманитарно-политических иссле-
дований Владимир Брутер допустил, 
что завершение сделки вызовет нега-
тивную реакцию со стороны других 
участников. К тому же теперь Киеву бу-
дет сложнее переправлять зерно через 
страны Восточной Европы.

— У Украины есть возможность от-
гружать зерно сухопутным путём — 
по железной дороге — или по Дунаю. 
Но тут, во-первых, будут возражать 
европейцы. А во-вторых, нужно бу-
дет где-то в Европе выбрать места для 
складирования и дальнейшей отправ-
ки зерна. А с учётом логистики и пере-
насыщения объёмами зерна это будет 
сложнее. То есть европейские зерно-
трейдеры получат меньше, чем сей-
час, — объяснил он «Известиям».

�� ПОСРЕДНИЧЕСТВО ТУРЦИИ

Анкара не оставляет попыток сохра-
нить зерновую сделку в том или ином 
виде. Как предположил турецкий ли-
дер Реджеп Тайип Эрдоган перед своим 
вылетом в турне по странам Персид-
ского залива, Владимир Путин хотел 
бы продолжения работы Стамбульских 
соглашений.

— Я верю: Путин хочет, чтобы этот 
гуманитарный мост (зерновая сделка. — 

«Известия») продолжал функциониро-
вать. Когда я вернусь из поездки, у меня 
будет встреча с Путиным. Мы обсудим 
это, когда встретимся в августе, — рас-
сказал президент Турции, допустив, 
что до этого лидеры могут провести 
и телефонные переговоры.

К тому же глава республики анон-
сировал обсуждение зерновой сделки 
на уровне министров иностранных дел 
двух стран. Он подчеркнул: черномор-
ская инициатива вошла в историю как 
важный дипломатический успех, бла-
годаря которому было отгружено свы-
ше 33 млн т зерновой продукции.

— Многим странам удалось избежать 
втягивания в продовольственный кри-
зис. Спасибо всем вовлечённым сторо-
нам, — добавил Эрдоган.

Однако в российском МИДе отме-
тили, что из 32,8 млн т зерна, вывезен-
ного из украинских портов, свыше 70% 
(26,3 млн т) было отправлено в страны 
с высоким и выше среднего уровнем 
доходов, в том числе в государства ЕС. 
А вот беднейшим государствам, та-
ким как, к примеру, Афганистан, Йе-
мен, Сомали, Судан и Эфиопия, доста-
лось лишь 922 тыс. т (менее 3%).

По словам Владимира Брутера, ту-
рецкая сторона постарается извлечь 
выгоду из сложившейся ситуации и, 
возможно, даже получит компенсацию 
в том или ином виде.

— Например, часть российского зер-
на будет отправляться через Турцию. 
Возможно, там будут созданы допол-
нительные хабы по временному хра-
нению. Турецкие суда получат допол-
нительные возможности фрахта, если 
захотят, — допустил он.

�� РАСПИСАЛИСЬ — 
ВЫПОЛНЯЙТЕ

Переговоры о судьбе зерновой сделки, 
заключённой в прошлом году Россией, 
Украиной, Турцией и ООН, не прекра-
щались до последнего момента. Но, как 
подчёркивал Владимир Путин, снача-
ла выполнение обещаний, а потом уже 
наше участие.

Москва настаивает на реализации 
всех договорённостей. А именно:

— переподключить Россельхозбанк 
к системе SWIFT;

— возобновить поставки сельскохо-
зяйственной техники, запчастей и сер-
висное обслуживание;

— отменить ограничения на страхо-
вание, перестрахование и доступ рос-
сийских судов в порты;

— восстановить работу аммиакопро-
вода Тольятти — Одесса;

— разблокировать счета компаний, 
связанных с производством и перевоз-
кой сельхозпродукции.

В последний раз Москва согласи-
лась продлить срок действия сделки 
только на 60 дней — таким образом, она 
показала, что намерена добиться вы-
полнения своих условий в достаточ-
но сжатые сроки. Однако прорыва так 
и не произошло.

За несколько дней до окончания 
срока в ЕС прозвучало предложение 
о попытке выполнить одно из самых 
принципиальных требований Мо-
сквы. Правда, опять же не в изначаль-
ном виде. Там предложили подключить 
к SWIFT пока ещё не существующую 
«дочку» Россельхозбанка. Хотя в са-
мой финансовой организации заявля-
ли, что сам банк не выдвигал подобной 
инициативы — по созданию дочернего 
предприятия — и не рассматривает та-
кой вариант развития событий.

Главная цель продления инициа-
тивы — обеспечить беднейшие стра-
ны продовольствием. Тем более что 
на долю России и Украины приходит-
ся большая часть экспорта пшеницы 
на мировые рынки — 16 и 10% соответ-
ственно.

Президент России ещё месяц назад 
заявил, что РФ, если сделка подойдёт 
к концу, готова будет бесплатно по-
ставить в беднейшие страны тот объ-
ём зерна, который шёл с территории 
Украины.

Сразу же после новостей о прекра-
щении действия сделки цены на зерно 
выросли, на биржах фьючерсы на пше-
ницу подорожали на 3–4%. Как заме-
тил в беседе с «Известиями» основа-
тель Anderida Financial Group Алексей 
Тараповский, рынок зерновой продук-
ции по своей инфраструктуре напоми-
нает, например, рынки нефти и газа — 
есть поставщики, есть покупатели, 
есть перекупщики и биржи, на кото-
рых формируется цена.

— Ограничение поставок с этого 
рынка неизбежно вызовет скачок цен. 
К глобальному голоду всё это, конеч-
но, не приведёт, рынок быстро перерас-
пределит географию поставок, — ска-
зал Алексей Тараповский. — Но рост 
цен на зерно триггерит во всём мире 
удорожание продовольствия, что мо-
жет привести к росту глобальной бед-
ности и политической нестабильности 
в бедных странах.

Так, одними из причин «арабской 
весны» и смены политического режима 
в Египте были засуха и последующее 
ограничение импорта зерна из России, 
напомнил эксперт.

Депутат полагает, что реконструк-
ция будет проведена оперативно, но за-
труднился назвать сроки.

— Насколько можно судить по видео-
кадрам из интернета, разрушения мо-
ста действительно меньше, чем были 
в прошлом году. Поэтому восстанов-
ление, очевидно, пройдёт быстрее, — 
отметил независимый эксперт Павел 
Склянчук.

В прошлый раз на мосту движение 
пустили через несколько дней, а пол-
ностью отремонтировали значительно 
раньше намеченного срока, притом что 
были неблагоприятные погодные усло-
вия — штормы на море, подчеркнул он.

— Точные сроки нынешних работ 
будут понятны после полного обсле-

дования, — сказал эксперт. — Для ре-
монта нужно будет заменить металло-
конструкции в пролётных строениях, 
уложить новое асфальтобетонное по-
крытие и установить мачты освещения.

�� ЦЕНА ВОПРОСА

Важно, что опоры моста не поврежде-
ны, сказал независимый эксперт стро-
ительной отрасли Шамиль Султанов.

— Сборка пролётов взамен повреж-
дённых осуществляется из металло-
конструкций на берегу, на один пролёт 
уходит до 600 тонн металла, а потом 
уже они устанавливаются на опоры 
моста — на место демонтированных, — 
рассказал он.

На восстановление одного пролёта 
может уйти до 300 млн рублей, то есть 
всего около 600 млн, оценил он.

— Стоимость восстановления одно-
го пролёта моста, по данным экспертов-
страховщиков, в октябре прошлого года 
составляла порядка 200–300 млн руб-
лей, — напомнил и член комитета Госдумы 
по строительству и ЖКХ Сергей Колунов. — 
Рост цен на строительные материалы 
с того момента составил примерно 3,6%.

По оценке кандидата технических 
наук, профессора МАДИ, завлабора-
торией «Исследования мостовых со-
оружений» Шерали Валиева, сумма 
ущерба будет зависеть в том числе 
от степени повреждений коммуника-
ций и автоматизированных систем.

По его словам, наиболее пострадав-
ший пролёт находится в том месте мо-
ста, где пролётные строения стоят от-
дельно между опорами.

— Если что-то произойдёт на одном 
пролёте, то на другие это никак не по-
влияет — они самостоятельные. Поэто-
му в этом случае восстановление прой-
дёт гораздо легче, нежели в прошлый 
раз, — сказал он. — Тогда четыре пролё-
та были связаны между собой.

Характер повреждений не катастро-
фический, согласен и инженер по ка-
честву строительства Сергей Бакин. 
По его оценке, ремонтные работы за-
ймут около месяца, причём большая 
часть времени уйдёт на проведение 
экспертиз.

Со
цс

ет
и

Пострадавшую при теракте на Крымском мосту девочку вертолётом доставили 
в Темрюкскую ЦРБ
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Конструктивы и решения
Президент призвал усилить безопасность Крымского моста — сколько займут                         восстановительные работы и в какую сумму они обойдутся
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Когда хата с краю
Как Латинская Америка сопротивляется украинской теме

Семён Бойков

Латиноамериканские государства 
стараются избегать темы под-

держки Украины, поскольку стремятся 
не испортить экономические отношения 
с Россией. Это страны региона проде-
монстрировали и накануне начавшего-
ся 17 июля саммита ЕС — СЕЛАК: Испания 
попыталась пригласить Киев на саммит, 
но латиноамериканские страны нало-
жили вето, сочтя приглашение Украины 
неуместным. Эксперты отмечают: хотя 
государства региона присоединяются 
к антироссийским резолюциям в ООН, 
на уровне межрегиональном, в частно-
сти в отношениях с Евросоюзом, страны 
Латинской Америки предпочитают со-
хранять нейтралитет. О том, удастся ли 
Европе перетянуть государства Южной 
Америки на сторону Киева и чего ещё ев-
ропейцы хотят от латиноамериканских 
стран, — в материале «Известий».

�� ПЕРВЫМ ДЕЛОМ — РЕСУРСЫ

В Брюсселе 17 июля стартовал двух-
дневный саммит Евросоюза и Сооб-
щества государств Латинской Аме-
рики и Карибского бассейна (СЕЛАК). 
В последний раз подобная встреча про-
ходила восемь лет назад — в 2015 году. 
На саммит прибыли десятки лидеров 
латиноамериканских стран, в том чис-
ле президент Бразилии Лула да Силва, 
а также его аргентинский коллега Аль-
берто Фернандес. С европейской сто-
роны на саммит явились главы Фран-
ции и Германии — Эммануэль Макрон 
и Олаф Шольц. Организатором встре-
чи выступила Еврокомиссия.

Лейтмотивом повестки дня стало 
экономическое сотрудничество. Ев-
ропа не скрывала, что больше всего 
в Латинской Америке её интересу-
ют богатые природные ресурсы. Ита-
льянская газета Il Messaggero писала: 
ЕС стремится заручиться альтернатив-
ными поставками редких минералов — 
от лития до меди. Цель — сократить за-
висимость от Китая и гарантировать 
стратегическую автономию, чтобы 
наладить собственное производство 
микрочипов и осуществить «зелёный» 
и цифровой переход.

Ещё перед открытием саммита 
председатель Еврокомиссии Урсула 
фон дер Ляйен заявила, что Евросоюз 
инвестирует в латиноамериканские 
государства более €45 млрд, в первую 
очередь в добычу редкоземельных ме-
таллов, развитие «зелёной» энергети-

ки и цифровые технологии. 17 июля Ар-
гентина и Еврокомиссия подписали 
меморандум о взаимопонимании и со-
трудничестве в области энергетики.

Отдельно Урсула фон дер Ляйен об-
судила с Лулой да Силвой перспекти-
вы соглашения о свободной торгов-
ле между ЕС и МЕРКОСУР (Аргентина, 
Бразилия, Парагвай и Уругвай), под-
писанного ещё в 2019 году. Оно до сих 
пор остаётся нератифицированным. 

Как пишет Reuters, ЕС заинтересован 
в заключении торгового соглашения 
с Чили, крупнейшим в мире произво-
дителем меди и вторым по величине 
производителем лития, а также в об-
новлении соглашения о свободной 
торговле с Мексикой.

Директор Института научной ин-
формации по общественным наукам 
РАН Алексей Кузнецов считает, что 
попытки ЕС наладить новые энерге-
тические соглашения с латиноамери-
канскими странами с целью диверси-
фикации экономических отношений 
с Китаем нужны Европе прежде всего 
с политической точки зрения.

— Всё упирается в деньги. За двой-
ную или тройную плату можно поку-

пать всё что угодно — на сегодняшний 
день дефицита нефтегазовых ресурсов 
в мире нет. В Латинской Америке мно-
го крупных нефтедобывающих стран, 
и они готовы развивать контакты с ЕС. 
Но это больше эффективно с полити-
ческой, а не экономической точки зре-
ния, — заявил эксперт «Известиям».

�� УКРАИНА НЕ В ПРИОРИТЕТЕ

Саммит ЕС — СЕЛАК, организован-
ный в Брюсселе, оказался бы непол-
ноценным, если бы европейские по-
литики не подняли тему украинского 
конфликта. В мае газета Politico со-
общала: европейские дипломаты 
пытаются убедить лидеров Латин-
ской Америки помочь Киеву, в част-
ности, поставками военной техники. 
Издание отметило, что у Чили и Бра-
зилии имеются сотни немецких тан-
ков Leopard, а у Колумбии — даже во-
оружения российского производства. 
Однако все попытки Европы по этому 
треку не привели к каким-либо резуль-
татам. Так, в начале года президент Ар-
гентины Альберто Фернандес заявил: 
Латинская Америка, в том числе его 
страна, не планирует поставлять ору-
жие Украине.

Показательно, что лидеры СЕЛАК 
отказались приглашать на саммит пре-
зидента Украины Владимира Зелен-
ского. В конце июня он пожаловал-
ся, что на брюссельскую встречу его 
позвала председательствующая сей-
час в ЕС Испания, но некоторые лати-
ноамериканские лидеры приглаше-
ние заблокировали. Венесуэла и Куба 
решительно осудили ЕС за попыт-

ку организовать на полях саммита 
«несогласованные параллельные ме-
роприятия», связанные с Украиной. Бо-
лее того, Брюсселю пришлось исклю-
чить из проекта итоговой декларации 
все пункты, касавшиеся Киева.

При этом вряд ли можно сказать, что 
большинство стран Южной Америки 
отстаивает исключительно интере-
сы России. Достаточно вспомнить, что 
в феврале Генассамблея ООН приня-
ла антироссийскую резолюцию, осуж-
дающую действия Москвы на Укра-
ине. Большинство государств СЕЛАК 
её поддержало. Против выступила толь-
ко Никарагуа, а Боливия, Куба и Саль-
вадор смогли лишь воздержаться. Од-
нако этому есть объяснение, считает 
директор Института Латинской Аме-
рики РАН Дмитрий Розенталь. По его 
словам, на глобальных площадках, та-
ких как ООН, многие крупные латино-
американские страны поддерживают 
антироссийские инициативы. Но ког-
да речь идёт о региональных организа-
циях, Латинская Америка абстрагиру-
ется от вопроса Украины.

— По большому счёту изначально на-
строения латиноамериканского исте-
блишмента действительно были до-
статочно негативными в отношении 
СВО. Это виделось по реакции офици-
альных лиц и СМИ. Другое дело, что, 
во-первых, конфликт вошёл в фазу ру-
тенизации, когда все ко всему привык-
ли. А во-вторых, с точки зрения лати-
ноамериканских стран украинский 
вопрос — это не дело Латинской Аме-
рики. Они стараются его обходить в об-
суждениях в региональных организа-
циях. А СЕЛАК — организация прежде 
всего региональная, поэтому, конеч-
но, этот вопрос они обсуждать не хо-
тели бы, — заявил эксперт «Известиям».

Примечательно, что сама Украина 
также не оставляет попыток привлечь 
на свою сторону Латинскую Америку. 
В начале июля Зеленский призвал Ар-
гентину и другие государства регио-
на поддержать украинскую «формулу 
мира», а также присоединиться к санк-
циям против России. А в конце июня 
он обсудил с президентом Гватемалы 
Алехандро Джамматтеи возможные 
форматы саммита Украина — Латин-
ская Америка. Однако, как отметил Ро-
зенталь, латиноамериканские страны, 
особенно такие крупные региональные 
игроки, как Бразилия, Аргентина и Мек-
сика, продолжают отстаивать нейтра-
литет, чтобы сохранить нормальные 
экономические отношения с Россией.

НАТО раньше
Венгрия одобрит вступление Швеции в альянс прежде Турции

Евгения Чукалина

В енгрия, скорее всего, ратифици-
рует шведскую заявку на вступле-

ние в НАТО осенью, причём сделает это 
до того, как членство одобрит Турция. 
Об этом рассказала «Известиям» вице-
спикер парламента Дора Дуро, отме-
тив, что пока официальной информа-
ции о заседании, на котором рассмотрят 
вопрос, не поступало. Представители 
Венгрии уже заявляли, что не станут 
препятствовать вступлению Швеции 
в альянс, но только если зелёный свет 
даст Турция, что и произошло накануне 
саммита НАТО в Вильнюсе. Тем не менее 
у Будапешта и Стокгольма по-прежнему 
остаются противоречия в двусторон-
них отношениях, которые вряд ли ре-
шатся после присоединения королев-
ства к блоку.

�� ПЕРВЫЕ СРЕДИ КРАЙНИХ

Процесс ратификации шведской за-
явки в Североатлантический альянс 
порядком затянулся: Стокгольм по-
просился в НАТО ещё в мае 2022-го од-
новременно с Хельсинки, однако Фин-
ляндия смогла «пройти отбор» раньше 
своей соседки. А виной тому стали две 
страны — Венгрия и Турция, которые 
долгое время наотрез отказывались 
одобрять заявку королевства.

Многие в блоке надеялись, что Шве-
ция успеет получить от Будапешта 
и Анкары заветное «да» до июльско-
го саммита НАТО в Вильнюсе, на ко-
тором можно будет официально объ-
явить о присоединении 32-й страны 
к блоку. Однако одобрения, и то толь-
ко на словах, удалось добиться лишь 
накануне встречи, которая состоялась 
11–12 июля. Венгерские власти тогда 
заявили, что в целом поддерживают 
стремление Швеции в блок и готовы 
дать добро, но только если аналогич-
ное решение поддержит Анкара. Пре-
зидент Турции Реджеп Тайип Эрдоган, 
в свою очередь, менее чем за сутки со-
общил о готовности пропустить Сток-
гольм в НАТО.

Теперь же, чтобы завершить все 
формальные процедуры, ратифициро-
вать шведскую заявку должны парла-
менты обеих стран. Как сообщали СМИ, 
Анкара сможет сделать это не раньше 
октября, когда откроется осенняя сес-
сия Великого национального собра-
ния. А вот Венгрия вполне может успеть 

одобрить присоединение королевства 
к блоку раньше.

— Министр иностранных дел Петер 
Сийярто накануне саммита НАТО за-
явил, что Венгрия не будет отклады-
вать ратификацию, поэтому, скорее 
всего, это будет сделано до того, как 
заявку одобрит Турция, — рассказала 
«Известиям» вице-председатель вен-
герского парламента, представитель 
движения «Наша Родина» Дора Дуро.

Однако она подчеркнула: официаль-
ной информации о том, когда состоится 
заседание по этому вопросу, пока не по-
ступало. Так что, вероятно, голосова-
ние состоится осенью.

�� НЕПРОСТЫЕ ОТНОШЕНИЯ

Камнем преткновения, который дол-
гое время позволял Будапешту оття-
гивать принятие Стокгольма в Севе-
роатлантический альянс, был весьма 
напряжённый диалог между странами. 
Дело в том, что последние годы швед-
ские власти обвиняли Венгрию в на-
рушении верховенства права, а также 
критиковали руководство за отсут-
ствие демократии в стране. В правя-
щей партии ФИДЕС даже заявляли 
«Известиям», что одобрят заявку коро-
левства на вступление в НАТО, только 
если Стокгольм изменит своё отноше-
ние к проводимой Венгрией политике.

Для Будапешта блокирование член-
ства Швеции в НАТО — не более чем 
возможность напомнить европейским 
союзникам о своих давних претензиях, 
показать свою значимость, а также из-

влечь из ситуации максимальную по-
литическую выгоду, считает аналитик 
Института международных исследова-
ний МГИМО Никита Липунов.

— Ещё до положительного решения 
Анкары было понятно, что Будапешт 
не будет в одиночку сопротивляться 
целому альянсу и в итоге даст швед-
ской заявке зелёный свет. В конечном 
счёте претензии Венгрии к скандинав-
ской стране не настолько принципиаль-
ны и непримиримы, как турецкие, хотя 
практика показала, что и последние лег-
ко снимаются после успешного торга, — 
рассказал он «Известиям».

При этом Венгрии, вероятно, удаст-
ся вынудить Швецию пойти на опре-
делённые уступки, хотя премьер-ми-
нистр Виктор Орбан неоднократно 
заявлял, что не возражает против член-
ства Стокгольма и без них, добавил экс-
перт. Тем не менее аналитик МГИМО 
не исключил, что шведско-венгерские 
противоречия в будущем сохранятся.

Не верит в нормализацию отноше-
ний после ратификации заявки и ви-
це-спикер Дора Дуро. Она напомнила 
о ситуации с Финляндией: практиче-
ски сразу после того, как та получила 
одобрение Будапешта, власти страны 
решили присоединиться к судебному 
иску Еврокомиссии против Венгрии 
по национальному закону о защите 
детей от ЛГБТ-пропаганды.

— Вместо того чтобы выразить благо-
дарность, они открыто выступили про-
тив Венгрии. К сожалению, мы можем 
ожидать подобных действий и от Шве-
ции, — констатировала она.

�� РАССТАНОВКА СИЛ НА СЕВЕРЕ

Впрочем, вице-спикер не сомневает-
ся в том, что парламент проголосует 
за ратификацию, поскольку предложе-
ние внесло правительство страны. Она 
добавила, что «Наша Родина» высту-
пит против, поскольку в партии счи-
тают: присоединение Швеции к НАТО, 
как и вступление Финляндии, нельзя 
назвать «шагом к миру», это решение 
лишь подольёт масла в огонь, углубив 
существующий конфликт.

— Мы становимся свидетелями 
того, как европейские страны подчи-
няют свои собственные интересы ин-
тересам Соединённых Штатов, причём 
как с точки зрения безопасности, так 
и с точки зрения экономики, — добави-
ла Дора Дуро.

Расширение альянса за счёт Сток-
гольма окажет веское влияние на сфе-
ру военной безопасности в регио-
не. По словам Никиты Липунова, этот 
шаг серьёзно усилит северо-восточ-
ный фланг НАТО, поскольку он будет 
включать весь скандинавско-балтий-
ский регион, а само Балтийское море 
фактически станет внутренним для 
блока.

— Ввиду тесной интеграции госу-
дарств Северной Европы в политичес-
кой, оборонной, транспортной и дру-
гих сферах северо-восточный фланг 
станет более целостным и связанным 
в военном плане. Это качественно ме-
няет военно-стратегическую ситу-
ацию в Европе и создаёт угрозы для 
безопасности России на протяжении 
всей западной границы, — предупре-
дил эксперт.

Кроме того, присоединение Швеции 
окажет косвенное влияние и на Аркти-
ку, а именно на смежный Баренцев Ев-
ро-Арктический регион, где повысятся 
военная активность и напряжённость. 
НАТО может увеличить частоту и мас-
штабы военных учений в Северной Ев-
ропе, которые в том числе проходили 
на территориях Финляндии и Швеции 
с участием отдельных союзников ещё 
до подачи ими заявок на вступление.

Кроме того, членство Хельсинки 
и — перспективное — Стокгольма со-
кратит военно-технологический раз-
рыв между РФ и альянсом в Арктике: 
ценным активом для блока станут фин-
ские и шведские технологии в области 
связи, вооружений и строительства ле-
доколов, заключил аналитик МГИМО.

Мир Экономика и бизнес

Валерий Воронов

М инприроды готово снять мораторий 
на внеплановые проверки бизнеса, 

который действует с начала 2022 года. 
Это коснётся угольных компаний, кото-
рые обязались ликвидировать старые 
шахты, но не исполняют требований. 
Речь идёт об организациях в Проко-
пьевске, Киселёвске, Анжеро-Судженске 
и других. Такая ситуация создаёт серьёз-
ные угрозы — воды шахт могут подтопить 
населённые пункты, отмечают эксперты. 
Ведомство уже готовит соответствую-
щий проект поручения правительства. 
Бизнес предупредил: в такой ситуации 
возникают риски банкротств и закры-
тия компаний из-за штрафов.

В России могут снять мораторий 
на внеплановые проверки бизнеса для 
угольных компаний. С таким предложе-
нием выступило Минприроды, ведом-
ство готовит проект поручения кабми-
на. Оно изучило информацию Минэнерго 
об экологических нарушениях бизнеса 
на 11 угольных шахтах, следует из письма 
замглавы Министерства природы Дми-
трия Тетенькина в Министерство энерге-
тики от 19 июня (есть у «Известий»).

Речь идёт об участниках програм-
мы поэтапной ликвидации убыточных 
шахт в Кузбассе, например в таких горо-
дах, как Прокопьевск, Киселёвск и Ан-
жеро-Судженск. По этой программе 
власти на льготных условиях выдали 
бизнесу участки недр для рентабельной 
добычи угля, взамен компании должны 
гарантировать ликвидацию убыточных 
и аварийных шахт. В итоге ряд органи-
заций, которые получили прибыльные 
участки недр, не выполняет своих обя-
зательств, отметил «Известиям» лидер 
Независимого профсоюза горняков 
Александр Сергеев.

В Минприроды «Известиям» под-
твердили, что прорабатывают вопрос 
о возможных проверках по сдвоенным 
лицензиям из-за данных Минэнерго. 
Дело в том, что часть компаний с таки-
ми разрешительными документами не-
надлежащим образом исполняет свои 
обязательства, связанные с ликвида-
цией шахт. Это создаёт угрозу жизни 
и здоровью граждан, а также чревато 
ущербом окружающей среде, уточни-
ли в министерстве.

О каких конкретно компаниях и на-
рушениях идёт речь, в Минприроды 

Венесуэла и Куба реши-
тельно осудили ЕС за 
попытку организовать 
на полях саммита «не-
согласованные парал-
лельные мероприятия», 
связанные с Украиной

Европейские горки

У тром 17 июля курс евро на Мосбирже превысил 102 рубля, а доллар дости-
гал отметки 90,9. При этом пара  EUR/USD впервые с начала 2022 года ока-

залась на уровне 1,1250. Поддержку рублю окажет решение ЦБ РФ по клю-
чевой ставке в пятницу, 21 июля, ожидают эксперты. В базовом сценарии 
они также прогнозируют дальнейшее укрепление нацвалюты.  

Георгий Ващенко, замдиректора аналитического 
департамента Freedom Finance Global:
«Основная причина падения курса рубля к евро — ослабле-
ние доллара к основным валютам. Курс пары EUR/USD сегодня 
оказался на максимуме с начала 2022 года. На мой взгляд, пока 
рано прогнозировать дальнейший “обвал доллара”, все суж-
дения на этот счёт носят явно спекулятивный характер. Амери-
канская валюта, вероятнее всего, будет торговаться на этой неделе 
в диапазоне 90–93 рубля. Поводов для укрепления нацвалюты на данный момент 
нет, а ситуация с ликвидностью на рынке далека от благоприятной».  

Андрей Маслов, аналитик ФГ «Финам»:
«На следующей неделе ожидаются решения по ставкам со сто-
роны ФРС и Европейского центрального банка. Рынки предпо-
лагают, что в США она останется на прежнем уровне, в то вре-
мя как в Европе ожидается ещё одно повышение на 25–50 п.п. 
После решения ЦБ РФ по ключевой в пятницу, 21 июля, курс 
рубля относительно евро вернётся ближе к уровню 100, однако 
не стоит исключать дальнейшего ослабления российской валюты. 
В базовом же сценарии она выглядит недооценённой, поэтому более вероятным 
можно считать её постепенное укрепление до уровней в 82 за доллар и 92 за евро».

Дмитрий Бабин, эксперт по фондовому рынку «БКС Мир инвестиций»:
«Зачастую какие-то аномальные всплески в валютных парах про-
исходят из-за низкой ликвидности и быстро нивелируются. 
Рубль остаётся под давлением дисбаланса между спросом 
на иностранную валюту и её предложением. Он вызван вос-
становлением импорта до уровней 2020–2021 годов при не-
достаточных поступлениях инвалюты на внутренний рынок 
из-за сокращения экспортной выручки под воздействием от-
носительно низких мировых цен на нефть и газ. То есть для его 
комфортного обеспечения не хватает валюты, что двигает её курс вверх по от-
ношению к рублю».

Из личного архива, пресс-служба Группы компаний «Финам»,  
«БКС Мир инвестиций»

Ce
le

st
in

o 
Ar

ce
 | 

N
ur

Ph
ot

o 
| G

et
ty

RE
UT

ER
S

Шахт и мат
В России могут разрешить проверки 
угольщиков



05izvestia.ru
Известия

Вторник, 18 июля 2023

БАС и готово
A На эти цели направят 

168,5 млрд рублей в 2024–
2030 го дах. Уже в 2024-м из этой суммы 
выделят 4,5 млрд из федбюджета.

Ещё 4,9 млрд направят на внедрение 
инфраструктуры на 49 аэродромах фе-
деральной собственности — для обес-
печения самих полётов БАС. Речь идёт 
о радиотехническом и метеорологиче-
ском оборудовании и строительстве ан-
гаров для хранения и ремонта дронов, 
а также модулях заправки или заряд-
ки БАС, говорится в материалах Мин-
транса. Оснащение первых 12 аэродро-
мов начнётся в 2025 году.

Аналогичную инфраструктуру по-
требуется установить на 241 посадоч-
ной площадке в регионах (и находя-
щихся в собственности региональных 
властей) — на это выделят ещё 28,4 млрд 
рублей до 2030 года. Из этой суммы 
25 млрд — это средства федерального 
бюджета, а 3,3 млрд — региональных. 
Первые шесть площадок должны быть 
реконструированы уже в 2024-м.

В апрельских материалах Минтран-
са указывалось, что в 2024-м планиру-
ется реконструкция девяти площадок 
в Чукотском и Ямало-Ненецком авто-
номном округах. Именно в этих регио-
нах должны появиться первые базы для 
массового запуска дронов.

На оснащение аэропортов, наибо-
лее подверженных угрозам незаконного 
вмешательства (I категория), средства-
ми обнаружения и противодействия 
противоправному применению БВС 
планируется потратить 30 млрд руб-
лей. Из них только 1,9 млрд — это вне-
бюджетные источники. Конкретные 
авиаузлы в материалах Минтранса 
не указаны. В следующем году такими 
средствами оборудуют один аэропорт, 
в 2025-м — ещё два, в 2026-м — девять, 
а всего до 2030 года — 31.

Около 5  млрд рублей вложат 
в оборудование системы обеспече-
ния информационной безопасности 
на 290 маршрутах (районах) полётов БВС 
и 217 млн — на создание цифровой плат-
формы сертификации дронов, их разра-
ботчиков и изготовителей.

Окончательно интегрировать бес-
пилотники в единое воздушное про-
странство и создать единое цифровое 
пространство для обеспечения полё-
тов беспилотной и пилотируемой ави-
ации, а также сервисов на этой основе 

планируется к 2026–2027 годам, следу-
ет из документа Минтранса.

В пресс-службе Минфина «Извести-
ям» сообщили, что паспорт нацпроек-
та по БАС (в который входит указанный 
федеральный проект Минтранса) сейчас 
проходит процедуру межведомственно-
го рассмотрения. После согласования 
всех параметров, в том числе финансо-
вых, проект будет внесён на рассмотре-
ние правительства, уточнили там. Утвер-
дить нацпроект до 1 сентября кабмину 
поручил президент РФ Владимир Путин.

В Минтрансе не ответили на запрос 
«Известий».

В конце марта кабмин РФ утвер-
дил и параметры госзаказа на воздуш-
ные беспилотники — объём был оценён 
в 100,3 млрд рублей на 2023–2026 годы: 
63,6 млрд на закупку должны потратить 
госорганы, 36,7 млрд — компании с го-
сучастием. При этом сейчас в бюджете 
на 2023–2025 годы на госзакупки бес-
пилотников заложено только 18,9 млрд 
рублей. До 2030-го спрос на БАС оценён 
более чем в 200 млрд (параметры госза-
каза есть у «Известий»).

Указанной суммы в 236 млрд рублей 
хватит только на наземный сегмент 
инфраструктуры, считает основатель 
и гендиректор компании «Флай Дрон» 
Никита Данилов.

— В перспективе эти работы придёт-
ся дополнять космическим сегментом — 
спутниками, посредством которых будут 
осуществляться управление беспилот-
ными авиасистемами, наблюдение и кон-
троль за ними. Развитие отечественных 

БПЛА без космической составляющей 
не будет столь интенсивным, как при 
её наличии, — отметил Данилов.

Поставлять всё радиотехническое 
оборудование, вероятно, будет концерн 
ВКО «Алмаз-Антей» исходя из сложив-
шейся в авиаотрасли практики, доба-
вил эксперт.

— В целом интеграция беспилотни-
ков в единое воздушное пространство 
на горизонте 2026–2027 годов выглядит 
вполне реалистичной, но лишь в том 
случае, если в данный процесс в коопе-
рации с госструктурами будет вовлечён 
частный бизнес — цифровые платфор-
мы, разработчики инфраструктурных 
решений и так далее, — заключил Ни-
кита Данилов.

О необходимости задействовать 
космический сегмент для мониторин-
га и линий связи с БВС говорит и генди-
ректор разработчика дронов «Геоскан» 
Алексей Юрецкий. Пока это не нашло 
отражения в документах Минтранса. 
Именно использование космических 
группировок выглядит более перспек-
тивным решением, отметил эксперт.

На данный момент не до конца про-
яснено и какие конечные техниче-
ские требования будут предъявляться 
к системе полной интеграции дронов 
в воздушное пространство РФ, поэто-
му выводы о завершении этого процесса 
в 2026–2027 годах тоже преждевремен-
ны, заключил эксперт.

Как отметил эксперт рынка НТИ 
«Аэро нет» Михаил Карпенко, опытные 
полёты в едином воздушном простран-
стве действительно могут начаться 
к концу 2027-го, а полностью интегра-
ция реализована к 2030-му. Но предсто-
ит ещё проанализировать именующие-
ся технические решения и разработки 
в области интеграции дронов, провести 
их опытную эксплуатацию и адаптиро-
вать под разные сценарии применения 
беспилотников. Помимо «Алмаз-Антея» 
ожидается участие и других разработ-
чиков, так как традиционные подходы 
по управлению воздушным движени-
ем пилотируемых судов (поставщиком 
которых был концерн) к дронам непри-
менимы, добавил он. Кроме того, боль-
шая работа предстоит по сертификации 
самих аппаратов и различных систем 
к ним.

Ждать долга
A За первое полугодие 2023-го 

ба нкрота м и призна ли 
163 тыс. россиян — на треть больше, чем 
за тот же период 2022-го, подчеркнул ру-
ководитель проекта «Федресурс» Алек-
сей Юхнин. А личное банкротство — по-
вод оспорить договор купли-продажи.

При этом сделка с недвижимостью 
может сорваться в последний мо-
мент, даже если с кредитной истори-
ей у владельца всё в порядке, продол-
жил Виктор Смирнов. По его словам, 
нередко досье отображается некор-
ректно из-за несвоевременного об-
мена информацией между банками 
и БКИ. И хотя общий срок предоставле-
ния информации — пять рабочих дней, 
на практике приходится ждать дольше. 
В результате собственники лишаются 
возможности оперативно продать жи-
льё, подчеркнул эксперт.

— Ещё больше трудностей связано 
с обязанностью банков и других кре-
диторов предоставлять отчёт не ме-
нее чем в два БКИ. Это часто приводит 
к тому, что даже при успешно обслу-
живаемом или полностью закрытом 
долге у физлица в одном бюро всё бу-
дет чисто, а в другом — нет, — добавил 
Виктор Смирнов.

Обмен информацией между БКИ 
и финорганизациями действитель-
но может затягиваться, согласилась 
управляющий директор сети офисов 
«Миэль» Ирина Пешич. По её словам, 
из-за этого все проверки нужно делать 
заранее. Удлинение сделок из-за роста 
количества запросов кредитных исто-
рий также подтвердила старший риел-
тор агентства недвижимости «Макро-
мир» Татьяна Энгель.

Если в БКИ некорректно отраже-
на информация, что бывает нередко, 
то срок исправлений достигает 20 ра-
бочих дней после подачи заявления, 
рассказал источник на рынке недви-
жимости. Кроме того, по его словам, 
иногда клиентам приходится обра-
щаться непосредственно в бюро, по-
скольку не из всех БКИ можно полу-
чить отчёт через портал госуслуг.

Выписки из разных бюро бывают 
в различных форматах и иногда проти-
воречат друг другу — риелторы же часто 
не в состоянии разобраться в досье и об-
ращаются к юристам. Соответственно, 

новые требования продлевают проведе-
ние сделки по продаже квартиры мини-
мум на месяц, отметил источник.

Кроме того, участились случаи при-
знания таких договоров недействи-
тельными, добавила Ирина Пешич. 
И даже если человек стал банкротом 
после заключения договора купли-
продажи, суд может усмотреть, что 
квартира была продана с целью пога-
сить обязательства или скрыть от бу-
дущих кредиторов свои активы. Тог-
да недвижимость вернут в долговую 
массу, а покупатель останется без все-
го, добавила эксперт.

В крупных БКИ «Известиям» подтвер-
дили увеличение запросов со стороны 
физлиц. Гендиректор «Скоринг Бюро» 
Олег Лагуткин рассказал, что наблюда-
ется рост обращений на кредитный от-
чёт во втором квартале по сравнению 
с первым. Финансовая грамотность 
граждан, а вместе с ней востребован-
ность кредитных историй повышается, 
согласился руководитель платформы 
«Кредистория», директор по развитию 
розничного бизнеса ОКБ Шарма Сандип. 
Если в начале 2021-го за отчётом обра-
щались порядка 300 тыс. человек в ме-
сяц, то в этому году — уже более 700 тыс., 
добавил он.

— У бюро по закону нет права спра-
шивать граждан о цели запроса. 
При этом мы знаем, что при сделках 
на вторичном рынке покупатели или 
их риелторы требуют от продавца пре-
доставить свою кредитную историю, — 
поделился директор по маркетингу 
НБКИ Алексей Волков.

Банки могут проверять собственни-
ков недвижимости до сделки, в част-
ности на банкротство, отметили в ВТБ. 
Там добавили: получение данных 
из БКИ возможно только при наличии 
согласия субъекта кредитной истории, 
оформленного в соответствии с зако-
ном.

Экономика и бизнес
Верни пять

Б анкноты номиналом 5 и 10 рублей начали поступать в оборот в Москве 
и Московской области, рассказали в пресс-службе Банка России. Они 

не печатались с 1998 и 2013 годов соответственно, поэтому встречаются край-
не редко.  
 

  В девяностые и нулевые годы купю-
ры по 5 и 10 рублей были весьма ходо-
выми, но быстро изнашивались, поэ-
тому ЦБ решил постепенно заменить 
их монетами.  
 

  В 2022-м Центробанк возобновил 
печать банкнот по 5 и 10 рублей. Купю-
ры начали покрывать защитным ла-
ком, чтобы увеличить срок их службы. 
Их выпуск оказался более выгодным, 
чем чеканка монет. Однако полностью 
заменять мелочь бумажными деньга-
ми не планируется, подчеркнули в ЦБ.  
 

  В ближайшее время в Московском 
регионе также появятся новые банк-
ноты по 100 рублей, сообщили в Банке 
России. В других субъектах РФ модер-
низированные купюры уже распро-
страняются. Их дизайн отличается 
от дизайна банкнот образца 1997 года, 
а защита усовершенствована.  
 

  ЦБ представил новую сторублёв-
ку летом прошлого года. На лицевой 
стороне изображена Москва, а на обо-
роте — мемориал в Ржеве. Кроме того, 
в нижней правой части купюры находится QR-код, по которому можно перейти 
на страницу сайта Банка России с описанием защитных признаков банкноты.

Не прозевали

К омпания «Новые технологии», которой владеет Игорь Шилов (основной 
акционер United Medical Group CY PLC — клиники EMC), купила отечествен-

ный бизнес шведской Essity. Об этом сказано в релизе иностранного произ-
водителя. 

— Сегодня мы завершили продажу нашего бизнеса после долгого и сложного 
процесса, — прокомментировал глава Essity Магнус Грот.
Компания владела тремя заводами в стране, на них производили бренды 
туалетной бумаги Zewa, средства женской гигиены Libresse и подгузники 
Libero. Компания работала в России с 1994 года, на её предприятиях трудятся 
почти 1,3 тыс. работников.
Сумма сделки по Essity составила 1,2 млрд шведских крон ($117,3 млн, 
по оценкам «Интерфакса»), её проводили за наличные средства и без долгов. 
Это значит, что Essity больше не имеет активов в нашей стране, она покину-
ла её.
В апреле 2022 года, как и многие другие иностранные бренды, шведская ком-
пания заявила о своём желании покинуть рынок РФ. Тогда на бизнес Essity 
в России приходилось примерно 2% от общего объёма продаж группы. 
Пока неясно, что будет с торговыми марками в РФ, возможно, правооблада-
тель не позволит их использовать в стране. Хотя, к примеру, немецкий про-
изводитель бытовой химии — компания Henkel провела ребрендинг своих 
имён в стране и разрешила их использование в случае написания названий 
кириллицей. А, к примеру, французская Danone была против использования 
глобальных имён в случае её ухода, производитель разрабатывал созвучные 
имена для отечественного рынка.

ИНДЕКС МОСБИРЖИ 2917,61  | ИНДЕКС РТС 1009,79  | НЕФТЬ BRENT 78,56  | ЗОЛОТО 1958,15  | S&P 500 4519,25  | NASDAQ 14204,37  | BITCOIN 30180,0  | ETHEREUM 1907,76 
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«Известиям» не сообщили. Эта инфор-
мация до момента проверок может 
дискредитировать участников рын-
ка, которые в перспективе могут ока-
заться невиновными, пояснил источ-
ник в ведомстве.

С начала 2022 года до конца 2023-го 
в РФ действует мораторий на прове-
дение плановых и внеплановых прове-
рок бизнеса, согласно постановлению 
правительства. Хотя сейчас Госдума 
и правительство рассматривают во-
прос о послаблении, например в слу-
чае проверок табачных и алкогольных 
предприятий из-за массовых отравле-
ний.

Сейчас количество сдвоенных ли-
цензий невелико — их всего 11, но речь 
идёт о шахтах с наиболее сложными 
горно-геологическими условиями раз-
работки, а также долгим сроком отра-
ботки запасов — около 80–90 лет, под-
черкнули в Минприроды. Если власти 
примут решение о проведении прове-
рок, то их срок может составить три-
четыре месяца, добавили там.

Минэнерго поддерживает про-
ведение внеплановых про-
верок всех недро-

пользователей, у которых сдвоенные 
лицензии, сказали «Известиям» в ми-
нистерстве.

— Такая мера усилит безопасность 
городов Прокопьевска, Киселёвска 
и Анжеро-Судженска от подтопления 
шахтными водами и нивелирует воз-
можные риски при эксплуатации дей-
ствующих горных предприятий, — за-
явили в Минэнерго.

«Известия» направили запросы 
в кабмин, Росприроднадзор, админи-
страцию Кузбасса и угольные компа-
нии.

Если мораторий на внеплановые 
проверки снимут, то угольные ком-
пании могут оказаться лишь одни-
ми из первых, отметил зампред на-
блюдательного совета ассоциации 
«Надёжный партнёр» (объединение 
производителей и продавцов энерго-
ресурсов) Дмитрий Гусев. Это может 
быть оправданно, если власти видят 
реальные риски для жизни граждан 
из-за недобросовестной работы биз-

неса, а заброшенные шахты оказывают 
значительное негативное воздействие 
на окружающую среду и человека.

Заброшенные шахты наносят вред 
экологии — так, например, при их под-
топлении в реки попадают воды с вы-
сокой долей минерализации, а часто 
с содержанием металлов, отметил 
эксперт по энергетике Сергей Савчук. 
Нельзя забывать и про загрязнение 
подземных вод, включая нарушение 
структуры водоносных слоёв, доба-
вил специалист. Ликвидируемые гор-
ные выработки должны полностью 
засыпаться негорючими материала-
ми, а затем перекрываться железобе-
тонными полками, что требует фи-
нансовых затрат, отметил Дмитрий 
Гусев.

Как он рассказал, среди наруше-
ний на таких объектах могут встре-
чаться уклонение от проведения лик-
видационных работ, некачественная 
подготовка проектной документации, 
а также попытки исключения ряда лик-

видируемых объектов капи-
тального строительства из обще-

го перечня путём их переуступки, 

продажи или сдачи в аренду земель-
ных участков, на которых такие объ-
екты расположены.

Источник в отрасли сказал «Из-
вестиям», что внеплановые провер-
ки могут лишь усугубить положение 
бизнеса — привести к штрафам, при-
остановке работы, банкротству и за-
крытию отдельных предприятий. Это 
значительно ухудшит социальную си-
туацию в регионе. В большинстве слу-
чаев шахты — градообразующие пред-
приятия, поэтому их закрытие может 
привести к оттоку жителей и «выми-
ранию» населённых пунктов, согласен 
Сергей Савчук.

Причиной невыполнения опреде-
лённых экологических обязательств 
стали изменившиеся экономические 
условия, утверждает представитель 
бизнеса. Из-за наложенных на Россию 
санкций угольщики вынуждены были 
перестраивать логистические цепоч-
ки, в итоге поставки с некоторых пред-
приятий стали нерентабель-
ными.
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Во все сто 
Данные о супердолгожителях помогут победить старость

Мария Недюк

В Институте изучения старения собра-
ли крупнейший в стране банк био-

материала долгожителей и супердол-
гожителей — то есть тех, кто прожил 
более 100 лет. Коллекция биологиче-
ских образцов дополнена обширны-
ми клиническими данными о пациен-
тах, включая медицинские заключения, 
результаты биохимических, молеку-
лярных и генетических анализов. Эти 
сведения позволят учёным найти гены 
долгожительства. В будущем это даст 
возможность медикам более деталь-
но понять молекулярные механизмы 
старения, развития возраст-ассоции-
рованных заболеваний и найти спосо-
бы их профилактики.

�� УНИКАЛЬНЫЙ БИОМАТЕРИАЛ

В Институте изучения старения Рос-
сийского геронтологического научно-
клинического центра (РГНКЦ) РНИ-
МУ им. Н.И. Пирогова собрали самый 
большой в РФ биобанк с материала-
ми возрастных пациентов, в том чис-
ле долгожителей и супердолгожи-
телей, то есть людей старше 100 лет. 
Он представляет собой отдельную 
инфраструктуру с большими слож-
ными коллекциями биологических 
образцов, дополненными клинически-
ми данными о пациентах, включая ме-
дицинские заключения, результаты 
биохимических и генетических ис-

следований, рассказал «Известиям» 
директор Института изучения старе-
ния Алексей Чуров.

— Уникальность биобанка состоит 
в том, что он функционирует на базе 
РГНКЦ, через который ежегодно про-
ходят десятки тысяч пациентов, вы-
полняется большое количество опе-
раций, вместе с тем у нас собраны 
образцы ткани долгожителей и супер-
долгожителей с очень детальной со-
провождающей клинической инфор-
мацией. На основе такого биобанка 
можно проводить исследования ми-
рового уровня, — отметил он.

В качестве биоматериала в банке 
хранятся образцы плазмы и цельной 
крови, мочи, слюны, спинномозгово-
го ликвора и других биологических 
жидкостей, а также микробиоты па-
циентов. Планируется, что в криох-
ранилище будет собрана и клеточная 
коллекция, включающая в том числе 
клетки иммунной системы.

Свои биоматериалы предоставили 
уже свыше 5 тыс. человек, всего в био-
банке хранится порядка 35 тыс. проби-
рок с образцами.

Сама технология биобанкирования 
оказывает позитивный интегративный 
эффект в рамках исследований в сфе-
ре персонализированной медицины, 
рассказали в РНИМУ им. Н.И. Пирого-
ва. Совершенствование деятельности 
биобанка в сотрудничестве с други-
ми структурами центра, а также раз-
нообразными научными проектами по-

зволяет расширить возможности для 
проведения крупномасштабных иссле-
дований генетических и биохимиче-
ских маркеров различных заболева-
ний, связанных со старением, а также 
для их профилактики и лечения.

�� ВЕК ЖИВУТ

Что касается долгожителей и супер-
долгожителей, в биобанке пока собра-
ны материалы нескольких сотен чело-
век. Это уже очень много, так как такие 
люди — редкость. Как рассказали учё-
ные, в каком-то смысле эти образцы 
могут помочь раскрыть секреты мо-
лодости и здоровья.

— Сейчас во всём мире всё активнее 
проводятся такие научные исследова-
ния, когда изучаются генетические ва-
рианты, связанные с процессами ста-
рения и одновременно участвующие 
в развитии различных заболеваний. 
К примеру, сейчас в нашем институте 
проходит исследование по поиску био-
маркеров болезни Альцгеймера. И вот 
когда в руки попадает такой ценный 
материал, как образцы долгожителей, 
у нас появляется возможность узнать 
те генетические особенности, кото-
рые определяют высокую продолжи-
тельность жизни. У долгожителей есть 
протективные гены, или гены здоро-
вья, благодаря которым у них позже 
наступает манифестация многих воз-
растных болезней, — сообщил Алек-
сей Чуров.

По его словам, биобанк необходим, 
чтобы понять эти клеточные и моле-
кулярные механизмы. После того как 
учёные их выявят, можно будет пере-
ходить к созданию новых способов ди-
агностики и терапии возрастных за-
болеваний.

�� ВЫСОКИЕ ЦЕЛИ

Создание биобанков  — обширных 
хранилищ систематизированных об-
разцов различных биоматериалов — 
чрезвычайно востребованное и акту-
альное направление в современной 
медицинской науке, уверена завкафе-

дрой фундаментальной и клинической 
биохимии с лабораторной диагности-
кой СамГМУ Минздрава России, д.м.н., 
доцент Оксана Гусякова. Актуальность 
их внедрения связана прежде всего 
с тем, что создаётся, по сути, инфор-
мационно-предметная база данных, 
которая будет нужна учёным уже сей-
час и останется нужной даже через де-
сятилетия.

— Спектр возможностей трудно 
даже сразу охватить: это и испытания 
новых лекарственных препаратов, по-
иск метаболических и генетических 
особенностей при разных заболева-
ниях и просто сохранение биологиче-

ского разнообразия образцов, прак-
тическое значение которых сейчас 
неочевидно, но с появлением новых 
технологий исследования может ока-
заться принципиальным. С этой точки 
зрения образцы долгожителей, конеч-
но, тоже очень интересны, ведь удли-
нение продолжительности активной 
человеческой жизни — один из серьёз-
ных вызовов, стоящих перед медици-
ной и биологией в целом, и давняя меч-
та человечества, — отметила она.

Изучение особенностей обмена, 
метаболомики, протеомики, геномики 
и транскриптомики таких людей — ре-
альное преодоление ступени на лест-
нице, ведущей к этой высокой цели, 
рассказала Оксана Гусякова.

Однако следует понимать, что мно-
гое определяется не только генами, 
но и поведением человека, отметил за-
ведующий лабораторией анализа по-
казателей здоровья населения и циф-
ровизации здравоохранения МФТИ 
Станислав Отставнов.

— Как тут не вспомнить так назы-
ваемую ошибку выжившего: данные 
о тех, кому не суждено было стать дол-
гожителями, также могут оказаться 
полезными в задачах исследования 
механизмов старения, — подчеркнул 
эксперт.

Проект реализуется в рамках про-
граммы стратегического академи-
ческого лидерства «Приоритет 2030» 
(национальный проект «Наука и уни-
верситеты»).

Запретный вход 
В России появились посредники по регистрации  
в Tinder — почему их услуги опасны

Иван Черноусов

Н а популярных интернет-площадках 
и в мессенджерах появились услу-

ги по регистрации в Tinder. Авторы объ-
явлений предлагают пользователям по-
мощь в авторизации в соцсети в среднем 
за 1,5–2 тыс. рублей. Специалисты по ин-
формационной безопасности предупреж-
дают: посредники регистрируют профиль 
на собственный зарубежный номер, поэ-
тому впоследствии легко могут получить 
доступ к аккаунту пользователя. Также 
не следует давать доступ к смартфону 
для удалённого управления — таким обра-
зом на него могут загрузить вирусы и дру-
гие вредоносные файлы, предупрежда-
ют эксперты.

На популярных интернет-площадках 
и в мессенджерах появились специали-
сты по настройке Tinder. Авторы объяв-
лений предлагают помощь в регистрации 
в соцсети для дейтинга в среднем за 1,5–
2 тыс. рублей. Такие объявления были об-
наружены на площадках «Авито», а так-
же в Telegram.

Например, один из продавцов на «Ави-
то» предлагает «помощь в регистрации 
Tinder для РФ». По его словам, он автори-
зует в социальной сети через зарубеж-
ный номер.

— На номера из РФ Tinder не отправля-
ет СМС. Поэтому я регистрирую ваш про-
филь на зарубежный номер, — отметил ав-
тор объявления.

Другой автор, который создаёт профи-
ли в дейтинговом приложении, отметил, 
что в среднем его услугами пользуются 
более 15 человек в неделю, а пик интере-
са к регистрации начался сразу после ухо-
да сервиса из РФ.

— Сработал эффект запретного пло-
да — когда человек раньше не пользовался 
Tinder, а теперь регистрация в нём из РФ 
запрещена, интерес к этой услуге со сто-
роны жителей России значительно вы-
рос, — рассказал «Известиям» Максим, ко-
торый занимается настройкой аккаунтов.

«Известия» отправили запрос в «Ави-
то».

Услуги по регистрации в соцсети для 
дейтинга появились и в Telegram. Там это 
можно сделать через специального бота, 
стоимость начинается от $20.

— Действительно, есть возможность 
пользоваться Tinder даже после ухода 
приложения для знакомств с российского 
рынка. Достаточно купить виртуальный 
зарубежный номер, установить приложе-
ние из официального стора, изменив ре-
гион, или скачать и установить програм-
му из другого источника (для Android) 
и использовать VPN-сервис с зарубежным 
IP-адресом, — рассказал ведущий анали-
тик департамента Digital Risk Protection 
компании F.A.C.C.T. Евгений Егоров.

Некоторые желающие пытаются мо-
нетизировать такой способ обхода блоки-
ровки и предлагают это как услугу в по-
пулярных сервисах объявлений. Однако 
изменённый IP-адрес не позволит исполь-
зовать основную фишку дейтинг-прило-
жения — поиск пользователей поблизо-
сти, предупредил он.

Подобные схемы активации сторон-
ними лицами или перепродажа доступа 
часто противоречат правилам сервисов 
и программных продуктов, поэтому есть 
вероятность, что пользователя в любой 
момент могут заблокировать, добавил ру-
ководитель российского исследователь-
ского центра «Лаборатории Касперского» 
Дмитрий Галов.

Опрошенные «Известиями» эксперты 
по информационной безопасности ут-
верждают, что пользоваться услугами 
посредников для регистрации в популяр-
ном приложении небезопасно.

— Если вы всё равно хотите продол-
жать пользоваться Tinder, нужно пони-
мать, что можно стать жертвой мошен-
ников. В результате пользователь может 
лишиться денег за оплаченную, но непо-
лученную услугу, а также передать свои 
конфиденциальные данные третьим ли-
цам, которые также используют их в мо-
шеннических целях, — отметил Евгений 
Егоров.

Как и в любой ситуации, услуги по-
средников имеют свои преимущества 
и риски. С одной стороны, это помогает 
получить доступ к сервисам, которые не-
доступны в РФ, но с другой — такие ус-
луги могут быть незаконными и небез-
опасными, предупредил руководитель 
компонента Endpoint экосистемы R-Vision 
EVO Пётр Куценко.

— Мы не рекомендуем пользовать-
ся предложениями со стороны третьих 
лиц, поскольку при регистрации акка-
унта злоумышленники указывают мо-
бильный номер, доступ к которому будет 
только у них. Это может привести к краже 
личных данных человека из приложения, 
в том числе и из его переписки с други-
ми пользователями сервиса. Полученная 
информация в дальнейшем используется 
в качестве шантажа, — сказал специалист.

Также в связи с уходом Tinder из РФ 
появились и другие схемы мошенниче-
ства, которые используют злоумышлен-
ники. Например, они обещают предоста-
вить доступ к Tinder за деньги, но в итоге 
после их получения ничего не передают 
жертве или просто предоставляют фаль-
шивые профили для обмана пользовате-
лей, рассказал Пётр Куценко.

— Чтобы не стать жертвой киберпре-
ступников, лучше использовать только 
официальные и проверенные сервисы 
для доступа к Tinder или к любому дру-
гому приложению. Если вы столкнулись 
с подозрительной деятельностью или мо-
шенничеством, сообщите об этом в соот-
ветствующие службы поддержки, — за-
явил он.

К тому же нечестные на руку «мастера» 
могут обмануть и не прислать приобре-
тённый код или не оказать услугу. В зави-
симости от способа установки приложе-
ния или настройки аккаунта, который 
предлагают продавцы, спектр потенци-
альных киберугроз для пользователя 
может меняться: если для активации по-
требуется доступ к устройству, это может 
грозить владельцу смартфона компроме-
тацией личных данных, а под видом ле-
гитимных приложений злоумышленни-
ки могут распространять вредоносные 
и нежелательные программы, резюми-
ровал Дмитрий Галов.

Мария Колобова

В России хотят разрешить исполь-
зование б/у автозапчастей при ре-

монте по ОСАГО и увеличить его сроки 
с 30 до 45 дней. Такие поправки готовят 
в Совфеде, рассказал «Известиям» зам-
пред СФ Николай Журавлёв. Начать стоит 
с деталей, которые не влияют на безопас-
ность, но часто страдают в ДТП, — кры-
льев, бамперов, капотов, отметил зам-
пред ЦБ Филипп Габуния. По его словам, 
ремонт в течение 45 дней сейчас так-
же часто становится необходимостью — 
страховщики не успевают поставить 
комплектующие в срок. Но важно не до-
пустить злоупотреблений ни со сторо-
ны компаний, ни со стороны клиентов. 
Участники рынка поддержали инициа-
тивы. При этом выбор формы возмеще-
ния должен остаться за клиентом, счи-
тают эксперты.

Власти хотят разрешить использо-
вать бывшие в употреблении запчасти 
и увеличить сроки ремонта по ОСАГО 
с 30 до 45 дней. Такие поправки сейчас 
готовят в Совете Федерации, сообщил 
«Известиям» заместитель председателя 
СФ Николай Журавлёв.

В условиях длительных поставок 
деталей страховые компании зачастую 
физически не успевают выполнить ре-
монт, подтвердил зампред ЦБ Филипп 
Габуния. Однако в случае увеличения 
сроков важно не допустить злоупотре-
блений, чтобы любой ремонт не начал 
занимать 45 дней.

При этом с прошлого года участились 
и нежелательные практики со стороны 
клиентов: зная, что восстановить авто 
за 30 дней не получится, люди идут в суд 
и получают дополнительные суммы по-
мимо компенсации ущерба. Количество 
таких обращений выросло в целом ряде 
регионов, рассказал Филипп Габуния.

Он добавил: важно, чтобы использо-
вание б/у запчастей не ухудшило без-
опасность на дорогах. Возможно, стоит 
начать с тех деталей, которые не влияют 
на эти показатели и чаще всего страда-
ют в ДТП, — крыльев, бамперов и капо-

тов. В Российском союзе страховщиков 
(РСА) готовят перечень таких компонен-
тов.

Необходимо регламентировать при-
менение бывших в употреблении ком-
плектующих, а также определить, какие 
из них можно восстанавливать и исполь-
зовать повторно, а какие — нет, согласи-
лись в РСА. Там позитивно оценили го-
товящиеся поправки.

Ранее в Минфине также поддержали 
увеличение сроков ремонта по ОСАГО 
до 45 дней. «Известия» направили запрос 
в ведомство с просьбой оценить иници-
ативу СФ.

Участники рынка поддержали наме-
рение разрешить использовать б/у зап-
части и увеличить допустимую продол-
жительность ремонта. Ранее среднее 

время доставки деталей составляло 15–
21 день, однако сейчас оно увеличилось 
до 30–40 суток, а по некоторым комплек-
тующим и до полугода, подчеркнул ди-
ректор департамента урегулирования 
убытков по автотранспорту СК «МАКС» 
Иван Попов. С учётом этого провести ре-
монт в установленные законом 30 дней 
невозможно.

Даже если компоненты уже ввезены 
в РФ и находятся на складах в крупных 
логистических хабах — Москве, Санкт-
Петербурге, Новосибирске, Владиво-
стоке, только доставка по России мо-

жет занимать до трёх недель, отметил 
начальник управления по взаимодей-
ствию с техцентрами «Ингосстраха» 
Арсен Кумалагов. При этом оптовые по-
ставки из Азии приходят не менее чем 
за два месяца, а это основная масса авто-
компонентов, которая поступает на ры-
нок. Увеличение срока ремонта по ОСА-
ГО до 45 дней полностью не устранит 
проблемы, однако снизит их количе-
ство, считает Арсен Кумалагов.

Сейчас объективная недостаточ-
ность установленного периода приводит 
к увеличению доли денежных компенса-
ций по ОСАГО, сообщили в «Совкомбанк 
Страховании». Ремонт осуществляется 
только в 5–6% случаев.

Понимая, что за отведённое время 
авто не восстановить, компания будет 
пытаться договориться с потребите-
лем о выплате деньгами, подтвердил ди-
ректор департамента страховых выплат 
«АльфаСтрахование» Александр Хараге-
зов. Однако тогда клиенту приходится 
ремонтировать машину самостоятель-
но, хотя он мог бы получить качествен-
ную услугу от страховщика, если бы 
на это было больше времени.

После введения санкций число обра-
щений клиентов к финансовому упол-
номоченному и в суд из-за нарушения 
сроков ремонта значительно выросло, 
отметила руководитель управления 
урегулирования убытков по автостра-
хованию компании «Абсолют Страхо-
вание» Юлия Федотова. По её словам, 
в среднем количество таких споров уве-
личилось на 30%.

Для минимизации рисков и скорей-
шего урегулирования компания предла-
гает потерпевшим подписать соглаше-
ние об использовании б/у деталей или 
денежной выплате, но потребители, ко-
торые хотят извлечь выгоду из ситуации, 
отвергают такой подход. Активизирова-
лись и автоюристы, потому что накрут-
ка в суде штрафных санкций может до-
стигать 70% от основного требования.

Тенденцию подтвердили и в «Росгос-
страхе». Там добавили: намеренно за-
тягивать сроки ремонта организаци-

ям невыгодно, потому что это снижает 
лояльность клиентов и удовлетворён-
ность услугой. В предыдущие годы ры-
нок шёл по пути сокращения времени 
урегулирования убытков, где это воз-
можно.

Использование б/у запчастей в ны-
нешних условиях также будет в инте-
ресах клиентов. Не стоит забывать, что 
большая часть самостоятельных ре-
монтов производится именно такими 
деталями, напомнил Иван Попов из СК 
«МАКС».

Законодательно следует разрешить 
применение восстановленных кузов-
ных элементов — крыльев, бамперов, 
передних панелей, фар, дверей, а так-
же различных частей интерьера и экс-
терьера, считает Юлия Федотова из «Аб-
солют Страхования». При этом нужно 
запретить повторно использовать ком-
поненты, которые влияют на безопасно-
сть, — детали подвески, рулевого управ-
ления, тормозной системы и подушек 
безопасности.

Зачастую б/у комплектующие имеют 
скрытые повреждения, которые невоз-
можно выявить при осмотре, подчерк-
нул основатель инвестиционной транс-
портной компании «ГТК-Холдинг» Саид 
Залиев. Однако можно найти компро-
мисс и определить чёткий список без-
опасных для повторного использова-
ния запчастей.

Сейчас закон об ОСАГО позволяет 
применять для ремонта только новые 
детали, напомнил директор группы рей-
тингов финансовых институтов АКРА 
Алексей Бредихин. Однако из-за их не-
достатка страховщики компенсируют 
основную часть убытков в денежной 
форме, а поиск и замена комплектую-
щих ложатся на автовладельца. Поэ-
тому снятие ограничений на б/у ком-
поненты и увеличение сроков ремонта 
помогут и клиентам, и компаниям, счи-
тает эксперт. Однако право выбора — ис-
пользовать восстановленные запчасти, 
получить выплату или отдать машину 
на более длительный период следует 
оставить за потребителем.

Общество

Компания Tinder окончательно 
завершила уход из РФ 30 июня. 
Тогда же приложение стало не-
доступно для российских ак-
каунтов в магазинах App Store 
и Google Play. Также дейтинго-
вый сервис запретил пользо-
вателям из РФ авторизацию 
в приложении.

Справка «Известий»

« ЗАКОНОДА-
ТЕЛЬНО СЛЕДУ-
ЕТ РАЗРЕШИТЬ 

ПРИМЕНЕНИЕ ВОССТА-
НОВЛЕННЫХ КУЗОВНЫХ 
ЭЛЕМЕНТОВ. НО НУЖНО 
ЗАПРЕТИТЬ ПОВТОРНО ИС-
ПОЛЬЗОВАТЬ КОМПОНЕН-
ТЫ, КОТОРЫЕ ВЛИЯЮТ  
НА БЕЗОПАСНОСТЬ
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Старые с песнями
Альбом Blur «The Ballad of Darren» слили в Сеть

Катерина Алабина 

Выпуск нового альбома британско-
го бенда Blur «The Ballad of Darren» 

запланирован на конец этой недели 
на лейблах Parlophone и Warner Records. 
В интернете уже доступна пиратская 
копия пластинки, куда вошло десять 
песен. Официального релиза в России 
не планируется. «Известия» послушали 
новинку и рассказывают, как измени-
лась музыка легендарного коллектива 
с 2015 года, когда у них вышел послед-
ний альбом «The Magic Whip».

Осенью 2022 года группа Blur объя-
вила о воссоединении, и фанаты, зата-
ив дыхание, ждали анонса нового аль-
бома. В мае коллектив сообщил о дате 
релиза. Альбом должен был выйти ещё 
14 июля, но позже дата переместилась 
на 21-е число, рассказал «Известиям» 
музыкальный продюсер, гендиректор 
музыкального PR-агентства «Кушнир 
Продакшн» Александр Кушнир.

На российских музыкальных плат-
формах альбом не будет доступен 
официально. Как утверждает Кушнир, 
на виниле он всё же появится: «Ма-
ленькие независимые магазины жи-
вут по своим законам — завезут они пла-
стинки». Другое дело, что здесь альбом 
появится на три-четыре недели позже, 
чем в остальном мире, уточнил эксперт.

— В последние годы они выпускают 
альбомы по принципу «после дождичка 
в четверг», это прямо астрономически 
точное определение, — добавил Алек-
сандр Кушнир.

Действительно, между новин-
кой и последним альбомом Blur про-
шло восемь лет, и это ещё не так мно-
го. В 2015 году альбом «The Magic Whip» 
был яркой новостью на фоне 12-летне-
го затишья, так что в некотором смыс-
ле «The Ballad of Darren» повторяет судь-
бу предшественника. Вместе с анонсом 
группа выпустила сингл «The Narcissist», 
и Кушнир считает, что он войдёт в пле-
яду хитов Blur.

С этим утверждением спорит музы-
кальный критик, автор Telegram-канала 
«см.слушал» Сергей Мудрик: по его сло-
вам, «на фоне боевиков, ставших при-
жизненной классикой британской рок-
музыки, новый альбом течёт совсем 
в другом темпе и наполнен рефлекси-
ей и статными красивыми балладами».

— В этом плане он куда ближе к про-
шлому «The Magic Whip», чем к памят-
ному «The Great Escape», с которым 
перекликается визуальное реше-
ние обложки альбома. Не уверен, что 

какие-то песни войдут в списки ка-
нонических лучших песен квартета, 
но альбом демонстрирует, что достой-
но и красиво стареть надо уметь и эта 
четвёрка — замечательный пример. Кон-
церты, впрочем, они сейчас играют 
тоже достойнейше, мне посчастливи-
лось посмотреть, — рассказал Мудрик 
«Известиям».

Творчество Blur оказало большое 
влияние на музыкальный мир — пять 
из восьми официально выпущенных 
на сегодняшний день альбомов один 
за другим возглавляли хит-парады Ве-
ликобритании, а всего было продано 
около 50 млн копий альбомов группы. 
По мнению радиоведущего и музыкаль-
ного критика Андрея Бухарина, прямо-

го влияния Blur конкретно на русский 
рок, если под ним понимать выборку 
композиций «Нашего радио», не так 
много. В данном случае речь скорее 
о влиянии на группу «Мумий Тролль» 
и волну коллективов, появившихся уже 
после Лагутенко, считает Бухарин.

— Безусловно, Blur — это главный 
феномен 1990-х годов. Они одни из са-
мых ярких представителей брит-рока. 
Это своего рода аналог русского рока, 
но не в музыкальном смысле, а потому 
что они похожи по функции, которую 
выполняют. Это достаточно народная 
музыка, передающая какой-то очень 
британский дух. Точно так же, как и рус-
ский рок передаёт наше настроение, — 
объяснил эксперт «Известиям».

В альбом вошла песня «Russian 
Strings», написанная в Монреале, на ро-
дине Леонарда Коэна, который неодно-
кратно говорил о своих русских корнях. 
В песне есть такие строки: «Нити связы-
вают всех нас, а в конце останется толь-
ко пыль». И это наводит на мысль о том, 
что все люди на Земле так или иначе со-
единены друг с другом. Это также исто-
рия о ностальгии, ведь все участники 
группы — Дэймон Албарн, Грэм Коксон, 

Алекс Джеймс и Дейв Раунтри — заняты 
в больших сторонних проектах и бук-
вально разбросаны по миру, при этом 
сохраняя многолетнюю дружбу.

— Кроме того, что у них новый альбом, 
есть ещё одна важная тема — их реюни-
он. Несмотря на то что Албарн — гений 
и алкоголик одновременно, он ужасно 
сентиментальный. Примерно раз в пять–
семь лет его накрывает — и он вспоми-
нает о друзьях. И пишет — для друзей, — 
объяснил Александр Кушнир.

Примечательно, что синглами Blur 
выбрали динамичные треки, а не умиро-
творяющие «The Narcissist» и «St. Charles 
Square». При прослушивании складыва-
ется ощущение приятной ностальгии 
и невольно считываются музыкальные 

отсылки к хитам «Girls and Boys», 
«Coffee and TV» и «Song 2». Похо-
же, что этот альбом — про свет-
лую тоску о прошлом, за которое 
благодарны все участники бенда.

— Когда выпускают альбомы 
The Rolling Stones, это уже и годы 
не те, и состав не тот. Всё-таки 
это бизнес. А Blur — они про друж-
бу, про любовь. Основная и пер-
вая моя мысль — они не обла-
жались. А вторая — этот альбом 
лучше как минимум половины 
того, что они выпускали. Да, есть 
альбомы более сильные, но этот 

очень достойный. Он цельный, в нём 
есть какая-то грусть, тоска, и он очень 
тёплый, — объяснил Александр Кушнир.

В новых композициях музыканты 
рассуждают о потере и поиске себя 
в мире. Так, в песне «The Narcissist» по-
ётся: «Я нашёл своё эго; стоя там, я по-
чувствовал рубато». Рубато — это ва-
рьирование темпа во время исполнения 
академической музыки, но буквально 
это слово можно перевести как «укра-
денное время», и такая «пасхалка» выво-
дит на двойное дно смысла песни.

Четверть века назад, с появлением 
MTV, рок-бенд Blur со своими самыми 
популярными хитами в какой-то момент 
стал «русской народной группой». Но те-
перь первый за долгое время альбом Blur 
записан людьми, имеющими сильные 
сторонние проекты, а ещё — большую 
и яркую совместную историю за пле-
чами. В нём много струнных, но меньше 
темпа — нельзя забывать, что коллектив 
уже давно отошёл от школьной скамьи. 
Тем не менее он берёт слушателя свет-
лыми текстами и музыкальной концеп-
цией. По сути, это альбом от взрослых 
мальчиков, сумевших пронести искрен-
ность и любовь сквозь годы.

Культура

Спрос на гипноз
Бен Аффлек обогнал «Кентавра» и Джеки Чана

Олег Клещев 

Ф ильм «Гипнотик» продолжает ли-
дировать по сборам — 39 млн руб-

лей. С небольшим отставанием от него 
идёт российский триллер «Кентавр» — 
36 млн и второе место. Боевик с Джеки 
Чаном и Джоном Синой «Круче некуда» 
забрал бронзу — 31 млн. Лучшая нара-
ботка и наполняемость залов остаются 
у «Вызова», занявшего четвёртую строч-
ку. «Известия» подводят итоги выход-
ных в российских кинотеатрах.

�� ОСТРОСЮЖЕТНОЕ КИНО  
В ТРЕНДЕ

Детективный боевик Роберта Родри-
геса занимает первую строчку топа 
ЕАИС уже вторую неделю подряд. В эти 
выходные его посмотрели 103 тыс. че-
ловек, чем обеспечили картине 39 млн 
рублей кассы. По сравнению с пре-
мьерным уикендом, в который «Гипно-
тик» заработал 60 млн, падение сборов 
минимальное — на одну треть (тради-
ционно — в два-три раза).

На второй строчке топа с неболь-
шим отставанием от лидера проката 
расположился российский дорожный 
триллер «Кентавр» — 36 млн рублей. 
Фильм с Юрой Борисовым обогнал 
«Гипнотика» по количеству сеансов — 
14 тыс. против 11,5 тыс., а также по чис-
лу зрителей (у «Кентавра» их 105,5 тыс.). 
По словам президента сети кинотеа-
тров «КАРО» Ольги Зиняковой, одна 
из основных причин хорошего старта 
«Кентавра» — участие продюсера Ильи 
Найшуллера.

— Как режиссёр, он предложил но-
вый взгляд на жанр боевика в России 
и покорил не только наш кинорынок, 
но и мировой. Поэтому «Кентавра» 

ждали с особым волнением. Благода-
ря «сарафану» и классному актёрско-
му составу фильм останется в лиде-
рах и будет собирать кассу несколько 
недель, — объяснила Ольга Зинякова 
«Известиям».

Замыкает тройку лидеров коме-
дийный боевик с Джеки Чаном и Джо-
ном Синой «Круче некуда». Наличие 
актёров-звёзд не обеспечило карти-
не первое место в российском прока-
те — в премьерный уикенд сборы со-
ставили 30 млн рублей. Этот результат 
чуть лучше, чем у «Кунг-фу жеребца» 
(26 млн), но для мировой звезды уровня 
Джеки Чана это всё ещё скромно. «Кру-
че некуда» показали почти 10,5 тыс. раз, 
а посмотрели фильм 89 тыс. человек. 
Как считает Ольга Зинякова, слабым 
звеном оказалась рекламная кампания.

— На фоне лидирующих лент фильма 
«Круче некуда» практически не было 
в инфополе. Такое ощущение, что про-
мокампания комедии сильно сверну-
ла в сторону более взрослой аудито-
рии, присутствия в диджитал новинке 
очень не хватило для более массового 
эффекта, — добавила эксперт.

По наработке и наполняемости за-
лов тройка лидеров проигрывает «Вы-
зову», который расположился на чет-
вёртой строчке (19 млн рублей). Один 
сеанс космической драмы Клима Ши-
пенко собирал по 16 зрителей и 5,1 тыс. 
рублей кассы. Если исключить пока-
затели короткометражных фильмов, 
с которыми предсеансовым обслужи-
ванием неофициально показывают за-
падные новинки, то результаты «Вызо-
ва» — лучшие во всём топе. Благодаря 
отличному «сарафану» общие сбо-
ры картины приближаются к рубежу 
в 2 млрд: сейчас у «Вызова» 1,933 млрд 
рублей.

�� КИТАЙ ПРОТИВ  
ДИНОЗАВРОВ

В лидерах оказались сразу две анима-
ционные картины из Поднебесной — 
«Побег из страны роботов» и «Чарли 
и фантастическая четвёрка». Китай-
ские мультфильмы боролись за семей-
ную и детскую аудиторию с лентой 
«Назад к динозаврам».

Из этой тройки лучшие показате-
ли у «Побега из страны роботов» — это 
полнометражный мультфильм по по-
пулярному в Китае сериалу «Медве-
ди-соседи». Кассовые сборы новинки 
составили 17,6 млн рублей, и это по-
зволило ей занять пятую строчку рей-
тинга ЕАИС. По числу зрителей ани-
мация может претендовать на третье 
место в топе — на неё сходили 72 тыс. 
человек. По словам Ольги Зиняковой, 
релиз отработал на достойном уровне 
и имеет все шансы остаться лидером 
в нише семейного контента на бли-
жайшее время.

Фильм «Назад к динозаврам» опу-
стился с третьей позиции на девя-
тую, заработав 9,8 млн рублей. Все-
го картину показали почти 4 тыс. раз. 
Один сеанс собирал 2,5 тыс. и 11 чело-
век. Хуже всего дела обстоят у «Фан-
тастической четвёрки» — она оказа-
лась на последнем месте рейтинга 
ЕАИС, собрав всего лишь 4,8 млн руб-
лей.  Также у мульт фильма самая 
низкая наработка: только 1,3 тыс. 
за показ.

�� В ОЖИДАНИИ ДЕППА

Посещаемость кинотеатров в ми-
нувший уикенд слегка поднялась: 
с 0,6 млн до 0,7 млн, но появление 
в прокате дуэта Джеки Чана и Джо-
на Сины не подстегнуло интерес зри-
телей. Уже в ближайший уикенд это 
может измениться: состоится офици-
альный релиз исторической костю-
мированной драмы с Джонни Деп-
пом «Жанна Дюбарри». Как объяснила 
«Известиям» Ольга Зинякова, у филь-
ма есть все шансы оказаться на пер-
вой строчке ЕАИС.

Виктор Ересько окончил Московскую 
консерваторию, где обучался у Якова 
Флиера, Льва Власенко, Льва Наумова. 
Выступал на ведущих площадках мира 
сольно и с оркестрами под управле-
нием Кирилла Кондрашина, Евгения 
Светланова, Геннадия Рождественско-
го, Владимира Федосеева, Валерия 
Гергиева, Пааво Берглунда, Курта Ма-
зура и других. Дискография пианиста 
включает в себя более 40 дисков, в том 
числе все фортепианные концер-
ты Чайковского и Рахманинова, цикл 
«Трансцендентных этюдов» Листа, все 
произведения Рахманинова для фор-
тепиано соло. Лауреат и член жюри 
международных конкурсов.

          Справка «Известий»

«Мы можем организовывать 
события такого уровня 
при любой ситуации»
Пианист Виктор Ересько — о политическом подтексте конкурса Чайковского,  
особенной русской публике и игре в отсебятину

Анна Фарбак

В нимательного изучения нот с лих-
вой хватает, чтобы получить потря-

сающий результат. Но чаще всего такого 
не бывает, считает заслуженный артист 
России Виктор Ересько, лауреат III кон-
курса Чайковского и член жюри недав-
но завершившегося XVII. Накануне гала-
концерта его лауреатов в Мариинском 
театре выдающийся пианист рассказал 
«Известиям» о бессмысленности напут-
ствий, нервном напряжении участников 
и о том, почему не ждёт, что кто-то сы-
грает лучше Рихтера или Гилельса.

Конкурс позади. Победителей ждут ан-
гажементы, проигравших, возможно, 
другие соревнования. Что бы вы могли 
сказать в качестве напутствия, пожела-
ния, доброго совета конкурсантам быв-
шим и будущим?

Лучше всего молчать, говорить умные 
напутствия бессмысленно, бесполезно. 
Те, у кого есть голова, сами всё знают.

Вот чего бы я ни в коем случае не по-
советовал, так это прибегать к самому 
«действенному» способу: быстро, гром-
ко. От того, что вы сыграете в два раза 
быстрее, чем написано, лучше не бу-
дет. Кстати говоря, очень многие этим 
грешат.

Какое значение завершившийся конкурс 
имел в контексте «отмены русской куль-
туры» на Западе?

Сейчас особое положение в мире во-
обще. В год первого конкурса тоже была 
непростая ситуация. Сегодня, как и тог-
да, в каком-то смысле за конкурсом сто-

ит государство, и, безусловно, в его про-
ведении есть политический подтекст. 
Он означает, что мы можем организо-
вывать события такого уровня в любом 
случае и при любой ситуации.

Вам неоднократно доводилось быть 
членом жюри международных соревно-
ваний. Конкурс Чайковского чем-то вы-
деляется, отличается?

С самого начала конкурс Чайков-
ского отличается своими масштабами 
и возможностью широкого творческого 
общения исполнителей как со слушате-
лями, так и между собой. До него в СССР 
не было музыкального соревнования 
подобного размаха (первый конкурс 
состоялся в 1958 году. — «Известия»). 
В этом году проводился XVII конкурс, 
уже 65 лет он продолжает жить и раз-
виваться. Только у пианистов было по-
дано 156 заявок, а играть в первом туре 
отобрали 25 человек.

От чего зависит оценка участников 
на конкурсе такого уровня?

Как судить спортивные соревнова-
ния ясно: на долю секунды пробежал 
лучше — всё, выиграл. Здесь хоть играй 
в десять раз быстрее, это ещё не значит, 
что ты выиграл. А ведь ещё есть публика.

Но мнение публики не всегда совпа-
дает с мнением жюри. Крики «Браво!», 
адресованные конкурсантам, не вли-
яют на его решение. Даже досадно бы-
вает. Я имею в виду нервное напряже-
ние, которое испытывают участники. 
В ожидании своего выступления они 
стоят за кулисами и слышат всё, что 
происходит в зале.

Замечаете ли вы что-то новое в игре пи-
анистов? Возможно, иные трактовки хо-
рошо знакомых произведений?

Это, может быть, редчайший случай. 
Потому что мы знаем эталоны, с кото-
рыми сравниваем. К нам же приезжа-
ли и Рубинштейн, и Горовиц, и Мике-
ланджели.

Говорить, что кто-то выйдет сейчас 
на конкурсе и сыграет лучше Рихтера 
или лучше Гилельса... Но есть идеаль-
ный вариант — играть то, что написано 
в партитуре. Очень многие, наоборот, 
отсебятину играют. То есть они игра-
ют то, что написано, но не так, как на-
писано.

Самый лучший вариант — внима-
тельно изучить ноты. Этого с лихвой 
хватает, чтобы получить какой-то по-
трясающий результат. Но чаще всего 
такого не бывает.

Играют себя, вместо того чтобы сыграть 
композитора?

Да. Я считаю, это неуважение к авто-
ру, если интерпретация искажает смысл, 
кардинально меняет значение того, что 
он написал. Думать, что великие компо-
зиторы глупее, чем ты, не стоит.

Существует ли набор качеств, которы-
ми должен обладать музыкант, чтобы 
победить в конкурсе?

Большой вопрос. Самое важное, как 
всегда, — работа, работа и работа. Без 
работы, при одном желании или даже 
таланте достичь чего-то высокого здесь 
невозможно. Этой работы не видно. 
Игра хорошего музыканта произво-
дит впечатление, что всё происходит 

легко и просто, но за этим стоит огром-
ный труд.

Я знаю тех, кто просто не мог бы уча-
ствовать в таких вещах, как конкурсы, 
по массе причин, в том числе невиди-
мых, сугубо человеческих, физиологи-
ческих. Нервы — прежде всего. Вы зна-
ете имя Софроницкого?

Да, конечно. Выдающийся пианист. Про-
фессор Ленинградской и Московской 
консерваторий.

Он иногда по пять раз переносил 
концерт. Просто выходил, за ручку две-
ри держался. Мог даже дойти до роя-
ля, посидеть возле него. Потом уходил. 
«Владимир Владимирович плохо себя 
чувствует», — объявляла администра-
торша. И публика тихо расходилась.

В следующий раз зал опять был бит-
ком набит преданными поклонниками. 
Понимали, что Софроницкий — талант 
невероятный. То, что он делал с публи-
кой, было проявлением настоящего 
магнетизма. Есть у нашей публики та-
кая особенность: если любит, то она всё 
равно будет приходить.

Это же прекрасно на самом деле — 
огромная поддержка.

Да, у нас действительно особая пу-
блика. Я себе не очень представляю по-
добное в любой другой стране — в Гер-
мании, Франции. Разве что в Италии. 
Там тоже есть настоящие ценители, 
но тем не менее. Вспомним, что про-
исходило на первом конкурсе, когда 
публика заваливала Вана Клиберна 
цветами, а на улице конная милиция 
стояла, такое было столпотворение.
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Спорт

Из армии к армейцам
Иван Федотов вновь хочет играть за ЦСКА

Михаил Зислис

Я вление народу Ивана Федотова спу-
стя год службы в армии прошло без 

всеобщей радости и брызг шампан-
ского. Главный тренер ЦСКА Сергей 
Фёдоров своим безупречным костю-
мом, интеллигентной манерой и выдер-
жанными фразами добавил солидно-
сти пресс-конференции. Но пара его 
ответов зародила ещё больше сомне-
ний относительно того, как будет раз-
виваться ситуация с вратарём дальше. 
Картину мог бы немного прояснить 
президент клуба Игорь Есмантович. 
Его присутствие было первоначально 
анонсировано, но потом произошли из-
менения. Как рассказали сотрудники 
ЦСКА, их босс улетел куда-то по неот-
ложным делам и уже в субботу отсут-
ствовал в Москве. Есть все основания 
доверять этим словам и не искать скры-
того смысла в отсутствии Есмантови-
ча. Он спокойно отвечал журналистам 
после того, как КХЛ зарегистрировала 
контракт Федотова, а перенос пресс-
конференции породил бы ещё больше 
слухов и брожений.

Основная и едва ли не единственная 
ценность состоявшегося в понедель-

ник, 17 июля, мероприятия заключа-
лась в самом присутствии Федотова. 
Его можно было увидеть своими глаза-
ми, задать вопрос и, наверное, даже по-
трогать рукой, убедившись, что Иван 
настоящий, а не существует только 
на фотографиях из социальных сетей. 
Сейчас он в Москве и впервые лично 
подтвердил своё желание играть в ар-
мейском клубе.

— Руководствовался тем, что про-
пустил  год,  — отметил на пресс-
конференции Федотов. — Насколько 
вы знаете, в армии не очень высокий 
уровень хоккея. Я старался поддер-
живать свою форму. Сейчас решение 
принято, чтобы как можно быстрее 
вернуться к форме, в которой я был. 
ЦСКА владеет правами на меня. Плюс 
это самый титулованный клуб с са-
мыми большими амбициями. Другого 
не дано. Принял такое решение, что-
бы начать выигрывать и почувство-
вать опять адреналин, вкус к жизни.

Большую часть времени вратарь, 
отвыкший от такого внимания к сво-
ей персоне, выглядел зажато и сидел 
со скрещёнными руками. Очевидный 
признак, что он чувствует себя ещё 
не слишком комфортно. Только когда 

журналисты начали спрашивать его 
о том, каково пропустить гол в стиле 
лакросс на первенстве Вооружённых 
сил, Иван улыбнулся и почти засмеял-
ся. Остаётся списать внешнюю реак-
цию на понятный стресс.

— Будет что рассказать детям. Ни-
чего страшного. Лучше от моря-
ков, чем на профессиональ-
ном уровне. Оставим это 
там, — резюмировал вратарь 
сборной. — Как часто играл 
в хоккей во время прохожде-
ния службы? В рамках слу-
жебных обязательств вы-
делялось время  — два 
льда в неделю. Быва-
ло, получалось три. 
Всё остальное ком-
пенсировал залом. 
Где-то по возмож-
ности комбини-
ровал. Мне шли 
навстречу. Сей-
час пара дней по-
требуется на аккли-
матизацию, и сразу 
приступим к трени-
ровкам, когда придут 
данные по углублён-
ному медицинскому 
обследованию, кото-
рое я прошёл в поне-
дельник, 17 июля.

Армия всем идёт на пользу — это 
факт, подчеркнул на пресс-кон фе-
ренции наставник ЦСКА Сергей Фё-
доров.

— Человек отдал долг Родине, отслу-
жил год, — сказал Фёдоров. — Раньше, 

все прекрасно зна-
ют, мы с л у ж и-

ли по два  года, 
а кто-то и больше. 
Как бы то ни было, 
это пройденный 

хороший этап. 
К а к гла в-

ный тре-

нер ЦСКА рад, что Иван присоеди-
нился к нам и будет играть за нашу 
команду. Год он провёл активно, 
но не совсем профессионально. Не-
часто, наверное, удавалось играть 
в хоккей на высоком уровне. Наша за-
дача — создать для Ивана максималь-
но комфортные условия, вернуть его 
на правильный курс. Думаю, он всё бы-
стро вспомнит. Конечно, всё будет про-
ходить не без ошибок. В моём пони-
мании, в декабре мы должны увидеть 
того Ивана Федотова, который здоро-
во играет в воротах — как в ЦСКА, так 
и в сборной России.

Однако вид у Федотова, диплома-
тично избегавшего любых острых 
фраз, был как минимум задумчивый. 
В таком же настроении покидали зал 
и коллеги-журналисты. Для них яс-
ности больше не стало. Прямо сейчас 
понятно: проблема решается в пло-
скости взаимоотношений НХЛ, КХЛ, 
ИИХФ, ФХР, ЦСКА и «Филадельфии». 
Фёдоров ответ на вопрос о том, име-
ло ли смысл набрать своему знакомо-
му Даниэлю Бриеру, который сейчас 
занимает пост генерального менед-
жера «Флайерс», чтобы найти точки 
соприкосновения, перевёл в область 

секретности. Из этого легко сде-
лать вывод: основной вопрос по-
прежнему остаётся в подвешен-

ном состоянии.

У «Спорт-Экспресса» была инфор-
мация от двух источников о большой 
заинтересованности «Филадельфии» 
в Федотове, но эти сведения удалось 
получить почти случайно ещё до того, 
как спор НХЛ и КХЛ перешёл в актив-
ную фазу. Этим легко объяснить под-
ковёрные интриги. За ненужный актив 
так отчаянно не борются. Понимания 
того, как ведут себя противоборству-
ющие стороны, нет ни у кого.

— На данный момент нас все уча-
ствующие стороны попросили об этом 
не говорить, — подчеркнул Сергей Фё-
доров.  — Даже в частном порядке. 
Не потому, что мы не хотим отвечать 
на этот вопрос. Просто идёт опреде-
лённый процесс. Он важен для всех, кто 
в нём участвует, и для нашей страны 
тоже. Слишком высокая заинтересо-
ванность всех участвующих сторон 
в том, чтобы все договорились и по-
няли друг друга.

Если доводить дело до принципа 
в юридическом аспекте, то в качестве 
арбитра будет выступать ИИХФ. Пло-
хая перспектива для ЦСКА, учитывая 
отношение этой организации к России 
даже в более благополучные времена. 
Возможно, большие армейские началь-
ники найдут какой-то другой путь для 
успешного выхода из ситуации. При-
дётся запастись терпением и ждать 
окончательной развязки.

«Есть цель — увеличить 
среднюю посещаемость 
за сезон до 17 тысяч»
Президент РПЛ Александр Алаев — о ключевом KPI лиги,  
справедливости регламентов и взаимоотношениях с УЕФА

Алексей Фомин 

Очередной розыгрыш чемпионата 
России по футболу среди команд 

РПЛ стартует уже 21 июля. Он станет 
вторым для президента организации 
Александра Алаева в его нынешней 
должности. В преддверии нового се-
зона глава лиги дал интервью «Извес-
тиям», в котором рассказал о причинах 
своего недавнего ухода с поста пред-
седателя комитета УЕФА по футзалу 
и пляжному футболу, отношении ев-
ропейских чиновников к России, цели 
увеличить посещаемость матчей РПЛ, 
а также оценил справедливость регла-
мента, по которому в конце прошло-
го сезона клуб первой лиги — влади-
кавказскую «Аланию» — не допустили 
до переходных матчей из-за отсутствия 
в регионе стадиона, не дав возможно-
сти выйти в премьер-лигу.

Июньская новость о вашем уходе 
с поста председателя комитета УЕФА 
по футзалу и пляжному футболу про-
шла почти незамеченной. Связь с санк-
циями в отношении РФС последних по-
лутора лет есть?

Нет, это никак не связано с санкци-
ями. Для себя я принял решение уйти 
из комитета уже давно. Это большая 
честь и ответственность — руково-
дить комитетом. Объективно говоря, 
не так много людей из России возглав-
ляли комитеты УЕФА. Поскольку полу-
чилось так, что этот комитет связан 
с моей профильной деятельностью — 
пляжным футболом и футза-
лом, для меня была особен-
но важной работа на этом 
посту. Тем более это со-
впало с приходом 
Чеферина (Алек-
сандр Чеферин 
стал пре-
зидентом 

УЕФА в сентябре 2016 года. — «Извес-
тия»). И в этом направлении сделана 
гигантская работа. В первую очередь 
администрацией УЕФА. Кто погружён 
в этот предмет, тот поймёт, что прин-
ципиально изменилась структура со-
ревнований по футзалу.

Ваш уход нельзя рассматривать как до-
бровольный или вынужденный отказ 
от позиции в УЕФА, которая сегодня для 
России может быть на вес золота?

Нет, это несвязанные вещи. Давайте 
посмотрим сейчас итоговое решение 
УЕФА по следующим составам коми-
тетов. Это ведь не я взял и ушёл. За-
канчивался цикл работы комитетов, 
когда настала пора очередной рота-
ции их составов. 

Недавний суперфинал Кубка России 
не смог собрать полные «Лужники» 
из-за закона, который предписывает 
ряд технических требований к стади-
онам, невыполнение которых ограни-
чивает пропуск зрителей. Что надо де-

лать, чтобы он не мешал нашим клубам 
добиваться аншлагов на своих аренах?

У нас и в РПЛ у ряда клубов действу-
ют такие ограничения. Не буду всех пе-
речислять, но это и «Ахмат», и «Локомо-
тив», и «Спартак». Нужна постепенная 
работа. Есть требования закона, выра-
женные в приказе 292, о том, что необ-
ходимо техническое оснащение стади-
она оборудованием, точками досмотра, 
определённым количеством постов 
и многим другим. Какие-то клубы име-
ют возможности полностью выполнять 
эти требования. Какие-то на данный 
момент не имеют финансовой и техни-
ческой возможности эти требования 
реализовать. Но они все заточены на то, 
чтобы в итоге иметь возможность мак-
симально заполнять свои стадионы.

Клубы эту работу ведут. Тот же 
«Спартак» проделал колоссальную 
работу в данном направлении. У них 
на стадионе было ограничение в допу-
ске зрителей в 15 тыс., а сейчас, если 
не ошибаюсь, уже 39 тыс. Нужно 
им ещё что-то доделать, чтобы можно 
было впускать 45 тыс., сколько вмещает 
арена. Но, главное, я надеюсь, этот при-
мер будет стимулировать все осталь-
ные клубы, чтобы они всё-таки вели 
данную работу. А болельщики будут 
приходить на стадион в таких количе-
ствах, чтобы все клубы могли исполь-
зовать максимальную вместимость 
своего стадиона.

После истории с недопуском «Алании» 
до переходных матчей из-за неготовно-
сти её стадиона вам не кажется неспра-
ведливым, когда по регламенту клуб 
обязан заявлять резервную домашнюю 

арену именно в пределах своего 
региона? В результате у команд 

внутри Московского регио-
на, Питера или Татарстана 
есть множество альтерна-
тивных вариантов, а клубу 
из Владикавказа нельзя 
играть в соседнем Гроз-
ном, как он делает в Пер-
вой лиге?

Некорректно мне бу-
дет комментировать си-
туацию в клубах ФНЛ, но, 
поскольку недопуск «Ала-

нии» до переходных матчей 
за право играть в РПЛ каса-

ется и нас, отвечу. Считаю, 
что это не совсем справедли-

во. Не совсем справедливо, что 
Москва и Подмосковье считают-

ся по регламенту одним регионом, 
а Северная Осетия и Чеченская Ре-

спублика — разными. Притом что 
они довольно близко друг к дру-

гу находятся. Но есть определённый ме-
ханизм изменения регламента. Любой 
член футбольного сообщества может 
выступить с той или иной инициати-
вой. Я за то, чтобы требования, про-
писанные на сезон в регламенте, со-
блюдались до конца. А в регламенте 
сезона-2022/23 было прописано так, что 
«Аланию» не могли допустить до пере-
ходных матчей без стадиона на терри-
тории её региона.

Понятно, что регламент на сезон-2023/24 
утверждён с аналогичным требованием. 
Но через год его стоит поменять накану-
не сезона-2024/25?

Я скажу другое: мне по-человечески 
очень обидно за руководство ФК «Ала-
ния», которое многое делает для клу-
ба, возродило академию. Лично знаю 
руководителей и с большим уваже-
нием к ним отношусь. Вижу, с какими 
сложностями они столкнулись. Вижу, 
что республика делает. Но мне кажет-
ся, эта ситуация приведёт к тому, что 
в Северной Осетии появится стадион. 
На котором будут играть. И который 
будет битком заполнен. Появился бы 
он или нет, если бы правила позволяли 
играть в соседнем регионе? Я не знаю. 
Но мы не должны принимать половин-
чатые решения, чтобы «Алания» могла 
играть в Грозном. Все мы хотим, и Осе-
тия точно заслуживает новый стадион 
и выход в РПЛ по спортивному принци-
пу. Зная руководителей клуба, уверен, 
что так и получится в итоге.

Нужно ли вообще в условиях финан-
совых трудностей клубов низших лиг 
оставлять в регламенте РПЛ пункт, что 
стадион должен иметь вместимость 
не менее 10 тыс. зрителей? На примере 
«Тамбова» мы видели, что это может во-
обще убить спортивный принцип при пе-
реходе из ФНЛ в премьер-лигу.

Определённые стандарты заданы. 
Мне кажется, 10 тыс. — оптимальная 
цифра на данный момент. Понятно, 
что сейчас ещё есть последствия ко-
вида, сложности с логистикой и дру-
гие причины, приведшие к снижению 
посещаемости. Но у нас есть задача, 
прописанная в KPI, — повысить сред-
нюю посещаемость за сезон до 17 тыс. 
зрителей. 

Обход правил

Олег Шамонаев

Обозреватель «Спорт-Экспресса» 

О рганизаторы мужского турнира 
серии «Челленджер» в польском 

городе Гродзиск-Мазовецком с при-
зовым фондом $110 тыс. возмутили 
спортивную Россию заявлением о за-
прете на выступление игроков из РФ 
и Белоруссии. «Учитывая ситуацию 
на Украине, просим россиян и белору-
сов не заявляться на турнир. Тенниси-
стам из этих стран не рады на наших 
соревнованиях и в комплексе “Козер-
ки”. Мы не гарантируем им места на тур-
нире», — говорится в заявлении орга-
низаторов стартов, которые пройдут 
с 14 по 19 августа.

Формально российские и бе-
лорусские теннисисты допуще-
ны до соревнований под эгидой ATP 
(а «Челленджер-тур» относится 
именно к таким) в нейтральном ста-
тусе. И чисто теоретически поля-
кам теперь могут грозить лишение 
очков и штраф, как это произошло 
в 2022 году с Уимблдоном. «Это по-
литика, надо внимания не обращать 
нам на неё, а играть и делать своё 
дело. Если виза есть — надо ехать. 
Не пустят — будет скандал», — цити-
рует ТАСС главу Федерации тенниса 
России Шамиля Тарпищева.

В прошлом году в Козерках вы-
ступал российский игрок Алексей 
Ватутин, который добрался до чет-
вертьфинала. Непонятно, что в геопо-
литическом плане поменялось за год 
и что подвигло поляков на самоволь-
ное ужесточение санкций. Разве что 
они вдохновились примером органи-
заторов Европейских игр-2023 в Кра-
кове, которые также не пустили 
спортсменов из России и Белоруссии, 
просто не выдав им визы. И за это 
были лишены статуса чемпионата Ев-
ропы по фехтованию.

Российская теннисистка Вита-
лия Дьяченко рассказывала «Извес-
тиям», как польская авиакомпания 
LOT Polish Airlines отказала ей в вы-
лете из-за российского паспорта. 
В результате девушке пришлось поч-
ти сутки провести в аэропорту Каи-
ра и сняться с ближайшего турнира. 
«В WTA я написала, но никакого отве-
та, сочувствия, сожаления с их сто-
роны не было. Просто сказали, что 
пришлют ещё одно вспомогатель-
ное письмо. Никаких комментариев. 
Они заботятся только о теннисистах-
украинцах. Но о том, что русские 
тоже сталкиваются с проблема-
ми, никто не думает», — подчеркну-
ла Дьяченко.

Польские власти неоднократно 
заявляли, что не допустят выступ-

ления российских атлетов на сво-
ей территории. Также они в числе 
самых активных в вопросе тотально-
го бана наших сборных, в том числе 
на Олимпиаде-2024. И в данном слу-
чае, учитывая невысокий статус со-
ревнований в Гродзиск-Мазовецком, 
подобный демарш, увы, может сой-
ти им с рук. Во всяком случае, орга-
низаторы теннисных соревнований 
из Латвии и Эстонии в прошлом году 
безнаказанно запрещали заявки 
игроков с российским паспортом.

В июле 2022-го российские девуш-
ки были сняты с турнира с призовым 
фондом $25 тыс. в эстонском Пярну. 
Это произошло по требованию пра-
вительства страны. «Международ-
ный спорт сейчас никоим образом 
не отделён от политики, Россия и Бе-
лоруссия используют спорт ради до-
стижения своих стратегических це-
лей. Этим решением мы посылаем 
чёткий сигнал», — объяснила тог-
да случившееся исполняющая обя-
занности министра культуры Эсто-
нии Лийна Керсна. В июне в допуске 
на турнир ITF в Лиепае россиянкам 
и белорускам отказал Латвийский 
теннисный союз.

Поведение организаторов турни-
ра в Лиепае вызвало такой скандал, 
что комментировать его пришлось 
даже главе WTA Стиву Саймону. 
«Мы придерживаемся принципов, 
согласно которым спортсмены мо-
гут заявляться на турнир в соответ-
ствии с рейтингом, — заявил тогда 

чиновник. — Мы уже обратились в ITF, 
чтобы они помогли пострадавшим 
теннисисткам найти другие турни-
ры, как это происходило в Велико-
британии и Германии. В ITF нас заве-
рили, что они готовы оказать полную 
поддержку игрокам, чтобы у них 
были равные возможности участво-
вать в турнирах согласно их положе-
нию в рейтинге».

Такая забота — это здорово. Толь-
ко турнир W60 в Лиепае в этом году 
прошёл как ни в чём не бывало, 
и в его сетке ни было ни одной пред-
ставительницы России и Белорус-
сии. Для сравнения: в 2021-м там 
играли девять наших девушек. Тур-
нир W25 в Пярну стартует на следу-
ющей неделе. Надо ли говорить, что 
ни в основной, ни в квалификацион-
ной сетке нет наших игроков. Мож-
но, конечно, сказать, что значимость 
этих стартов (как и турнира в Грод-
зиск-Мазовецком) вызывает боль-
шие сомнения. Однако тезис, что 
правила едины для всех, кажется, ра-
ботает очень выборочно.

МНЕНИЕ

« ПОЛЬСКИЕ ВЛА-
СТИ НЕ РАЗ ЗА-
ЯВЛЯЛИ, ЧТО 

НЕ ДОПУСТЯТ ВЫСТУПЛЕ-
НИЯ РОССИЙСКИХ АТЛЕТОВ 
НА СВОЕЙ ТЕРРИТОРИИ. ОНИ 
В ЧИСЛЕ САМЫХ АКТИВНЫХ 
В ВОПРОСЕ ТОТАЛЬНОГО 
БАНА НАШИХ СБОРНЫХ

Материалы 
на таком фоне 
печатаются 
на коммерческой 
основе.

Газета «Известия»

Учредитель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Издатель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Главный редактор:  
С. В. Коротеев.

Адрес издателя и редакции:
Партийный пер., д. 1, корп. 57,  
стр. 3, г. Москва, 115093.  
Тел.: +7 (495) 645-36-10

Время подписания в печать: 0.15, 
фактически 22.30.

Цена свободная

Все права защищены.
Использование материалов без письменного согласия 
редакции запрещено. При цитировании ссылка на газету 
«Извес тия» обязательна. Мнения авторов в рубрике «Мнение» 
могут не совпадать с позицией редакции.
Зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и массовых коммуникаций, 
регистрационный номер и дата принятия решения  
о регистрации: ПИ № ФС77-76794 от 16.09.2019.

Специальные проекты 

МИЦ «Известия»

Тел.: +7 (495) 937-61-70

Департамент  
партнерских  
проектов: spec@iz.ru

www.iz.ru

Отпечатано
в АО «Прайм Принт Москва», 
Лихачевский пр., 5-В,  
г. Долгопрудный,  
Московская обл. 
Заказ № 1744

Тираж 83 706

18 июля 2023 г.
№ 130 (31313)
Подписные индексы  
Москва, Санкт-Петербург: П2131, 50050 
Регионы РФ: П5486, 13133

16+

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Ан
др

ей
 Э

рш
тр

ем
 | 

«И
зв

ес
ти

я»

M
ak

sim
 K

on
st

an
tin

ov
 | 

SO
PA

 Im
ag

e 
vi

a 
Re

ut
er

s 
Co

nn
ec

t

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва


	izv_1807_01
	izv_1807_02
	izv_1807_03
	izv_1807_04
	izv_1807_05
	izv_1807_06
	izv_1807_07
	izv_1807_08

